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Спальный метр
В Москве появились апартаменты площадью 
4,8 «квадрата»

Мария Перевощикова

В Москве вышли в продажу апарта-
менты площадью всего 4,8 кв. м 

с отделкой под ключ, сообщили «Извес-
тиям» риелторы. Это новый рекорд, ра-
нее минимальный метраж такой не-
движимости был равен 8,8 «квадрата». 
В этом же лофт-комплексе предлага-
ются лоты площадью 6,2; 7,4; 8,2 кв. м. 
Апартаменты не имеют статуса жи-
лья, но зачастую используются вмес-
то квартир. Тренд на подобные студии 
уже давно задан азиатскими странами, 
говорят эксперты.

В столице установлен новый ре-
корд по минимальной площади 
апартаментов на первичном рынке 
недвижимости. В апарт-комплек-
се в Даниловском районе продают-
ся студии (лофты) площадью все-
го 4,8 кв. м, рассказала «Известиям» 
управляющий партнёр Dombook, 
о с н о в а т е л ь ко м п а н и и «Б е с т -
Новострой» Ирина Доброхотова. 
Их стоимость составляет 2,814 млн 
рублей.

До этого минимальный метраж 
апартаментов был равен 8,8 «квадра-
та». Также предлагаются лоты пло-
щадью 6,2 кв. м (3,466 млн рублей), 
7,4 кв. м (4,069 млн), 8,2 кв. м (4,263 млн) 
и другие. Такие помещения не имеют 
статуса жилья, но часто их использу-
ют вместо квартиры, а также под биз-
нес, сказала она.

Микроквартиры расположены 
на первом этаже, в них нет окон, зато 
есть стеклянные двери на улицу и со-
вмещённый санузел, следует из инфор-
мации на сайте комплекса. Это проект 
редевелопмента, лоты можно приоб-
рести в ипотеку. «Известия» направи-
ли запрос в компанию.

— На протяжении последних не-
скольких лет мы видим постоянную 
тенденцию к уменьшению площади 
квартир и апартаментов на первичном 
рынке, причём это касается и тех, ко-
торые строятся с нуля, и тех, которые 
появляются после редевелопмента, — 
сказала Ирина Доброхотова.

Однако минимальная площадь 
именно квартир ограничена СНИПами — 
этот показатель не может быть меньше 
18 кв. м. Но апартаментов это не касает-
ся, поэтому и появляются лоты метра-
жом 10, 9 кв. м и вот теперь менее 5 «ква-
дратов», пояснила она.

Покупают маленькие апартамен-
ты и под рабочую зону — микроофисы, 
отметила Ирина Доброхотова. Но важ-
но помнить, что это не должно мешать 
соседям, добавила она.

По словам директора по развитию 
компании «Метриум» Натальи Сазо-
новой, девелоперы, предлагая микро-
апартаменты, следуют за спросом. 
Сегодня часть клиентов предпочи-
тают жить в комплексах с много-
численными бытовыми сервисами 
и пространствами — общедомовыми 
постирочными, коворкингами, функ-
циональными лобби. В результате они 
могут сэкономить на площади соб-
ственного жилья, сказала 
эксперт.
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Полис действия
ЦБ готовит меры стимулирования страховщиков в новых регионах

Мария Колобова

В ласти обсуждают варианты стимули-
рования страховых компаний для на-

чала работы в новых регионах, расска-
зали «Известиям» в пресс-службе ЦБ. 
ОСАГО станет обязательным там с 1 ян-
варя 2024 года. У жителей должна быть 
возможность покупать полисы у лю-
бых российских организаций, заявили 
в Минфине. Однако участники рынка 
могут установить технические барьеры 
для обхода закона, поэтому следует вве-
сти меры поддержки, считают эксперты. 
Самый подходящий вариант — создать 
свой перестраховочный пул (в нём рас-
пределяются убытки от «плохих сегмен-
тов») и разрешить этим игрокам не вхо-
дить в общий пул, полагают источники 
и эксперты. Другая возможность — пря-
мое субсидирование со стороны госу-
дарства и налоговые льготы.

Сейчас в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях действует пе-
реходный режим, за счёт этого жители 
новых субъектов РФ могут ездить без 
ОСАГО. Полис для этих субъектов ста-
нет обязательным с 1 января 2024 года.

Сейчас прорабатываются возмож-
ные варианты стимулирования страхо-
вых компаний для начала работы в реги-
онах, а также меры поддержки клиентов, 
заявили «Известиям» в ЦБ. Там уточни-
ли, что в обсуждении участвуют Банк 
России, заинтересованные ведомства, 
а также органы власти.

В Минфине подтвердили: вопрос сти-
мулирования выхода страховых компа-
ний в новые регионы прорабатывается. 
Ранее заместитель министра финансов 
Алексей Моисеев сообщал, что у жите-
лей этих субъектов должна быть воз-
можность покупать полисы 
любых российских компаний. 

Устав от ООН
О чём говорил Сергей Лавров на заседании Совбеза в Нью-Йорке

Юлия Немченко

Н икто не разрешал западному мень-
шинству говорить от имени всего 

человечества, заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров в своём выступлении 
на заседании Совета Безопасности ООН 
24 апреля. В этом месяце Москва пред-
седательствует в СБ, поэтому россий-
ская делегация накануне направилась 
в Нью-Йорк для участия в мероприя-
тиях организации. Министр также за-
метил: мир сейчас, вероятно, подошёл 
к более опасной черте, чем во времена 
холодной войны, а «перепредставлен-
ность» западных стран в ООН приобре-
ла хронический характер. В день вылета 
самолёта шефа российской диплома-
тии посольство США так и не выдало 
визы журналистам пула. Эту тему Лав-
ров также не обошёл.

Глава МИД России, накануне при-
землившийся в Нью-Йорке, 24 апре-
ля председательствовал на от-
крытых дебатах высокого уровня 
в Совбезе ООН по теме «эффек-
тивной многосторонности в защи-
ту принципов устава организации». 
Эта тема приобретает повышенную 
актуальность на фоне всё более ак-
тивных попыток некоторых стран 
подчинить ООН исключительно сво-
им интересам.

Министр иностранных дел Рос-
сии сказал, что ооноцентричная си-
стема сейчас переживает глубокий 
кризис. Первопричиной тому стало 
стремление отдельных членов орга-
низации подменить международное 
право и Устав ООН неким «порядком, 
основанным на правилах», 
которых никто не видел. 

Шумным видом
В Совфеде поддержали законопроект о тишине

Мария Перевощикова

В Совфеде поддержали законопроект 
о тишине. Документ предполагает 

установить для всех регионов время 
запрета на шум с 22.00 до 7.00 и еди-
ное для громких строительных работ — 
с 9.00 до 19.00 только в будни с обяза-
тельным перерывом с 13.00 до 15.00. 
Проект внесли в Госдуму в феврале, 
он будет рассмотрен в первом чтении 
уже в эту весеннюю сессию. Но, как 
считают сенаторы, следует не допу-
стить перегибов, когда соседи станут 

вызывать полицию по любому пово-
ду или, наоборот, когда громкие зву-
ки будут оправдываться тем, что в до-
кументе не прописаны критерии шума.

Законопроект «О соблюдении ти-
шины и покоя граждан в РФ» под-
держали в Совете Федерации. Копии 
отзывов комитетов по конституци-
онному законодательству и госу-
дарственному строительству, а так-
же по обороне и безопасности есть 
у «Известий». Кроме того, положитель-
ный отзыв содержится и в проекте от-
зыва комитета СФ по федеративному 

устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера.

Для всех субъектов предлага-
ется установить время запрета 
на шум с 22.00 до 7.00 и единое время 
для громких строительных работ — 
с 9.00 до 19.00 только в будни с обяза-
тельным перерывом с 13.00 до 15.00. 
Также, согласно документу, управля-
ющие компании (УК) получат право 
проводить профилактические беседы 
с жильцами и привлекать 
их к ответственности.

МНЕНИЯ
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Вопрос отношения

Н еобходимо обеспечить равные условия выплат денежного довольствия 
для всех категорий военнослужащих, участвующих в СВО. Об этом Вла-

димир Путин заявил 24 апреля на встрече с первым заместителем предсе-
дателя Совета Федерации Андреем Турчаком. В ходе беседы обсуждалась 
также поддержка семей бойцов и оказание медицинской помощи воен-
ным во время их отпуска.

  На встрече президент прежде всего поинтересовался результатами 
работы парламентской рабочей группы по вопросам СВО, которую воз-
главляет Андрей Турчак. По словам первого зампреда СФ, она уже обра-
ботала более 25 тыс. обращений. По результатам, в частности, был введён 
запрет на арест денежных счетов участников спецоперации. Кроме того, 
при поддержке Минобороны были организованы телемосты для общения 
бойцов с родными и близкими в регионах.

  Особое внимание было уделено денежному довольствию участников 
СВО. Оно, по данным Андрея Турчака, практически выровнено. «Не со-
всем», — заметил Владимир Путин. Первый вице-спикер СФ согласился, 
что диспропорции остаются. В частности, мобилизованный доброволец 
получает 195 тыс. рублей в месяц, где бы он ни находился, а контрактник — 
только если он непосредственно на передовой. Андрей Турчак предло-
жил уравнять положение всех участников СВО. Эту идею поддержал пре-
зидент. «Нам не важно, к какой категории человек относится; важно, как 
он относится к Родине, — вот это принципиальный вопрос. И нужно без-
условно добиться этого равенства», — сказал Владимир Путин.

  Во время беседы Андрей Турчак отметил, что все регионы без исклю-
чения ввели у себя меры поддержки семей участников СВО. Однако воз-
можности у субъектов разные. По его словам, необходимо сделать так, 
чтобы поддержка родственникам бойцов оказывалась в равной степени 
вне зависимости от географии. «Мы предлагаем установить единый феде-
ральный стандарт, включающий минимально необходимый набор таких 
мер поддержки, и предусмотреть дополнительно поддержку для регио-
нов с низкой бюджетной обеспеченностью, кто не может сам с этой зада-
чей справиться», — сказал первый вице-спикер Совета Федерации.

  Также он предложил восстанавливать действие полиса ОМС на время 
отпуска бойцов. Сейчас оно приостанавливается на время службы, в ре-
зультате чего контрактники, мобилизованные в период отдыха, не могут 
получить медпомощь в гражданских лечебных учреждениях. Кроме того, 
Андрей Турчак считает необходимым законодательно урегулировать ста-
тус участников добровольных народных дружин, сформированных в при-
фронтовых регионах, в которых введён «жёлтый» уровень реагирования.

Северное слияние
В МИДе обеспокоены действиями Вашингтона в Арктике

Новости  

С многочисленными просьбами
Лидер Южной Кореи начинает госвизит в США

Устав от ООН
A Они изобретаются и при-

меняются с целью проти-
водействия естественным процессам 
формирования новых самостоятельных 
центров развития, которые и есть объ-
ективное проявление многосторонно-
сти. Однако их пытаются сдержать не-
легитимными односторонними мерами. 
Тем самым происходят фрагментация 
мировой торговли, развал рыночных 
механизмов, паралич ВТО.

— Международный валютный фонд 
окончательно превратился в инстру-
мент достижения военных целей США, — 
заявил Лавров.

По его словам, Вашингтон и подчи-
нившийся ему остальной Запад задей-
ствуют свои «правила» всякий раз, когда 
нужно оправдать нелегитимные шаги 
против тех, кто выстраивает свою по-
литику в соответствии с международ-
ным правом и отказывается следовать 
корыстным интересам «золотого мил-
лиарда».

— Несогласных заносят в чёрные спи-
ски по принципу «кто не с нами, тот про-
тив нас», — сказал Сергей Лавров.

Он также отметил, что Запад, навя-
зывая своё понимание демократии дру-
гим, не хочет демократизации междуна-
родных отношений на основе уважения 
суверенного равенства государств.

— Мы вновь, как и в годы холодной 
войны, подошли к опасной, а может 
быть, ещё более опасной черте. Ситуа-
ция усугубляется утратой веры в мно-
госторонность, когда финансово-эко-
номическая агрессия Запада разрушает 
блага глобализации, когда Вашингтон 
и их союзники отказываются от дипло-
матии и требуют выяснения отношений 
«на поле боя». Всё это — в стенах ООН, 
созданной для предотвращения ужа-
сов войны, — заметил глава российско-
го МИДа.

Министр призывал называть вещи 
своими именами: «Никто не разре-
шал западному меньшинству говорить 
от имени всего человечества».

Выступая на заседании Совбеза, Лав-
ров чётко изложил российский поли-
тический взгляд на обустройство со-
временного мира, отметил в беседе 
с «Известиями» председатель сове-
та Фонда клуба «Валдай» Андрей Бы-
стрицкий.

— Надеюсь, его позиция для всех бу-
дет иметь важное значение с учётом 
происходящих кризисов и диспропор-
ций современного мира, — сказал он.

Однако подлинная многосторон-
ность требует адаптации ООН к реали-

ям сегодняшнего дня. Главный россий-
ский дипломат в очередной раз заявил 
о необходимости ускорить реформу 
Совета Безопасности за счёт расши-
рения представленности в нём стран 
Азии, Африки и Латинской Америки, 
ведь «нынешняя чрезмерная перепред-
ставленность Запада в этом главном 
органе ООН подрывает принцип мно-
госторонности».

Кроме того, Сергей Лавров обра-
тился лично к генеральному секре-
тарю ООН с призывом обеспечить 
соблюдение всеми его сотрудника-
ми требований беспристрастности. 
А при подготовке инициативных до-
кументов по тематике «общей по-
вестки» и «новой повестки для мира» 
руководствоваться необходимо-
стью подсказывать странам-членам 
пути нахождения баланса интересов, 
а не подыгрывать неолиберальным 
концепциям. «Иначе вместо много-
сторонней повестки будет углубление 
раскола между “золотым миллиардом” 
и мировым большинством», — под-
черкнул министр.

Он также напомнил о предложе-
нии двухлетней давности президен-
та России Владимира Путина — прове-
сти саммит постоянных членов Совета 
Безопасности ООН. Тогда лидеры Ки-
тая и Франции поддержали инициати-
ву, однако до встречи так и не дошло. 
Но этого требуют нынешние обстоя-
тельства, и не потому, что «у пяти дер-
жав есть некие привилегии по срав-
нению с остальными, а как раз в силу 
их особой ответственности по Уставу 
ООН за поддержание международно-
го мира и безопасности».

С 1  апреля Россия сменила Мо-
замбик на посту председателя Сове-
та Безопасности ООН. Ряд западных 
стран выразил обеспокоенность в свя-
зи с председательством Москвы. Так, 
официальный представитель Госдепа 
США Джон Кирби сказал, что Россия 
«продолжит использовать своё место 
в СБ для распространения дезинфор-
мации, а также попытается отвлечь 
внимание и оправдать свои действия 
на Украине».

Юлия Немченко

Политика США и их союзников ве-
дёт к нарастанию конфликтного по-

тенциала в Арктике, заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ Николай Корчунов. По его словам, 
альянс делает ставку на милитариза-
цию региона и отдаёт предпочтение си-
ловым сценариям обеспечения своих 
интересов там в ущерб другим странам. 
Риски для региональной безопасности 
представляет и активизация деятельно-
сти в высоких широтах неарктических 
государств — членов НАТО, в частности 
Великобритании. Тем не менее в экс-
пертном сообществе считают, что пока 
в Североатлантическом альянсе не за-
интересованы в неуправляемой эска-
лации отношений с РФ вокруг Арктики.

�� АТМОСФЕРА НЕДОВЕРИЯ

В 2022 году администрация президен-
та США Джо Байдена представила об-
новлённую редакцию Национальной 
стратегии для Арктического регио-
на (National Strategy for Arctic Region) 
до 2032 года, в которой Россия упоми-
нается 21 раз. Документ, в частности, 
декларирует необходимость усиления 
военного присутствия США в Арктике, 
активизацию учений со странами-пар-

тнёрами для «сдерживания агрессии 
в Арктике, прежде всего со стороны 
России», модернизацию противовоз-
душной обороны NORAD и обеспече-
ние береговой охраны США дополни-
тельными ледоколами.

При этом в Вашингтоне не забы-
ли отметить, что на фоне украинско-
го кризиса межправительственное 
сотрудничество с Москвой в этом ре-
гионе фактически невозможно.

Россия же ещё в 2020-м выпусти-
ла свой документ («Об основах госу-
дарственной политики РФ в Арктике 
на период до 2035 года»), посвящён-
ный этому региону. В нём говорится, 
что «российская политика безопас-
ности в Арктике прозрачна» и РФ ни-
кому не угрожает. Тем не менее всеоб-
щее обострение отношений между РФ 
и коллективным Западом, которое на-
блюдается после начала СВО, затрону-
ло и эту часть планеты.

— К сожалению, отмечаем тенден-
цию к усилению военно-политиче-
ской напряжённости в Арктике, — 
сказал «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД РФ, председатель 
комитета старших должностных лиц 
Арктического совета Николай Кор-
чунов. — Вследствие активизации 
в регионе НАТО и его стран-членов 
видим, как в стратегических докумен-

тах этих государств и альянса в целом 
в отношении России на первый план 
выходят задачи «сдерживания» и про-
тивоборства. Одновременно продол-
жается линия на ослабление меж-
дународных форматов невоенного 
арктического сотрудничества, фор-
мирование в высоких широтах атмо-
сферы недоверия.

Дипломат заметил: именно курс 
США и их союзников ведёт к нарас-
танию конфликтного потенциала 
в Арктике. По его словам, ситуация 
усугубляется неготовностью «к ин-
клюзивному диалогу по военной ли-
нии в интересах укрепления доверия 
и повышения предсказуемости в Ар-
ктическом регионе».

— Курс альянса на укрепление в Ар-
ктике своего влияния и милитариза-
цию региона, целенаправленная линия 
на ослабление многосторонних фор-
матов арктического взаимодействия, 
включая Арктический совет, Аркти-
ческий форум береговых охран и дру-
гие, фрагментация сотрудничества 
по различным областям, в том числе 
научной, свидетельствуют о превали-
ровании в стратегических подходах за-
падных арктических государств сило-
вых сценариев по обеспечению своих 
интересов в Арктике в ущерб другим 
странам, — добавил он.

После расширения НАТО за счёт 
Финляндии (она присоединилась 
к альянсу в апреле) и Швеции (её всту-
пление пока не одобрили Турция 
и Венгрия) РФ окажется единствен-
ной арктической державой, не входя-
щей в альянс. По мнению аналитика 
ИМИ МГИМО Никиты Липунова, при-
соединение новых северных членов 
к военному блоку не повлияет на во-
енно-политическую ситуацию в Ар-
ктике кардинально, поскольку обе 
страны уже и так глубоко интегриро-
ваны в систему альянса. Тем не менее 
в долгосрочной перспективе реальную 
угрозу для России может представлять 
размещение военной инфраструктуры 
НАТО в Финляндии.

— С аэродрома Рованиеми в 150 км 
от российской границы американ-
ские истребители-штурмовики 
F/A-18  Hornet из 115-й ударной ис-
требительной эскадрильи Корпуса 
морской пехоты США регулярно со-
вершают учебные полёты. К тому же 
в 2026 году Финляндия планирует раз-
местить здесь первые истребители пя-
того поколения F-35 американского 
производства, которые могут не-
сти тактическое ядерное 
оружие, — уточнил он.
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Наталия Портякова

Всю нынешнюю неделю президент 
Южной Кореи Юн Сок Ёль прове-

дёт в США: с 24 по 29 апреля он будет 
там с госвизитом, посвящённым 70-й го-
довщине двустороннего альянса. Одна 
из главных целей Сеула — заручиться 
поддержкой Штатов перед лицом ядер-
ной угрозы со стороны Пхеньяна. В Ва-
шингтоне же попытаются вовлечь со-
юзника в свою хорошо известную игру 
по ограничению технологического раз-
вития Китая. И не исключено, что Сеул 
ей поддастся — даже вопреки собствен-
ным экономическим интересам, счи-
тают эксперты. Подробнее о том, с чем 
и зачем лидер Южной Кореи отправил-
ся в США, — в материале «Известий».

Юн Сок Ёль станет первым прези-
дентом Республики Корея, кто побы-
вает в США с государственным визи-
том со времён Ли Мён Бака, принятого 
по ту сторону Атлантики в далёком 
2011 году. И вторым зарубежным ли-
дером после французского прези-
дента Эммануэля Макрона, кого ад-
министрация Джо Байдена решила 
пригласить с визитом такого статуса.

Мотивация проста: в этом году 
Южная Корея и США отмечают 70-ле-
тие двустороннего альянса, созданно-
го после войны 1950–1953 годов на Ко-
рейском полуострове, и эта тема будет 
так или иначе звучать на мероприяти-
ях в ходе всего визита. Так, 25 апре-
ля президенты Юн и Байден с первы-
ми леди посетят мемориал ветеранов 
корейской войны в Вашингтоне, после 
чего южнокорейский лидер — впервые 
за пределами страны — вручит выс-
шую награду за доблесть трём аме-
риканским ветеранам тех событий. 
К слову, ещё с конца прошлой неде-
ли на Таймс-сквер в Нью-Йорке ста-
ли транслировать видеоролик, по-
свящённый выдающимся ветеранам 
корейской войны.

27 апреля южнокорейский лидер 
выступит с речью перед Конгрессом, 
где, как сообщают в Сеуле, «оглянет-
ся на прошедшие 70 лет существова-
ния альянса, основанного на общих 
ценностях либеральной демократии, 

верховенства закона и прав человека» 
и представит план дальнейшего раз-
вития альянса.

Одним из экивоков в сторону бу-
дущего станет посещение главой 
Южной Кореи глобального форума 
лидеров видеоконтента. Там он на-
мерен встретиться с главами круп-
нейших американских медиакорпо-
раций вроде Paramount, Warner Bros., 
Discovery, NBCUniversal Media, Sony 
Pictures и The Walt Disney Company. 
28 апреля уже в Бостоне Юн прове-
дёт дискуссии с экспертами в облас-
ти цифровых технологий и биологии 
в Массачусетском технологическом 
институте и в тот же день выступит 
в Гарвардском университете. На по-
вестке дня и сотрудничество двух 
стран в космосе — среди прочего ли-
дер РК посетит Центр космических 
полётов НАСА недалеко от Вашингто-
на и встретится с работающими там 
корейскими учёными.

Немалую часть визита стороны по-
святят и торгово-экономическим во-
просам. Вместе с Юн Сок Ёлем в США 
отправились 122 представителя бизне-
са, включая глав Samsung Electronics, 
SK Group, Hyundai Motor, и руководство 
сразу шести крупных бизнес-ассоциа-
ций. Как ожидается, 25 апреля амери-
канские компании в сфере передовых 
технологий объявят о планах инвести-
ровать в Южную Корею. Впрочем, глав-
ным успехом в торговой части для Сеу-
ла будет считаться получение уступок 
при реализации закона США о сниже-
нии инфляции и закона о чипах и на-
уке, что, к слову, было и одной из тем 
госвизита в Штаты главы Елисейско-
го дворца.

Но править бал будут всё-таки по-
литика и вопросы безопасности. Визит 
южнокорейского президента в США 
проходит на фоне растущей обеспо-
коенности по поводу развивающегося 
ядерного и ракетного потенциала Се-
верной Кореи. Многие опасаются, что 
вслед за запуском твердотопливной 
межконтинентальной баллистической 
ракеты «Хвасон-18» Пхеньян может за-
пустить военный спутник-шпион или 
устроить новые испытания.

Резервная схема
Части ВФУ уничтожаются на пути к Артёмовску

Андрей Фёдоров, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

В районе Артёмовска противник 
продолжает накапливать силы 

в непосредственной близости от линии 
боевого соприкосновения. Предполо-
жительно, чтобы предотвратить захват 
важнейшей дороги в районе посёлка 
Хромово, по которой снабжается гар-
низон. Но все попытки украинских сил 
контратаковать тут же пресекают ВС РФ. 
Так, 24 апреля резервы противника при 
попытке выдвинуться к линии соприкос-
новения были уничтожены в районе села 
Богдановка. Эксперты отмечают: бои 
в Артёмовске приближаются к логиче-
скому завершению, и после взятия го-
рода наши войска получат возможность 
развивать атаки по нескольким направ-
лениям в ДНР. Также в этот день была 
отбита атака морских дронов на Сева-
стополь — все три аппарата уничтоже-
ны на подходе к городу.

Штурмовые отряды продолжают 
боевые действия в западных районах 
Артёмовска. Их поддерживают авиа-
ция и артиллерия Южной группировки 
войск. А Воздушно-десантные войска 
пресекают попытки противника кон-
тратаковать с флангов. За сутки в этом 
районе было совершено восемь само-
лёто-вылетов, артиллерия выполнила 
76 огневых задач, рассказали в Минобо-
роны РФ 24 апреля.

— В районе населённого пункта Бог-
дановка Донецкой народной республи-
ки нанесено поражение выдвигавшим-
ся в направлении города Артёмовска 
резервам противника, — сообщил офи-
циальный представитель Миноборо-
ны РФ генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, противник про-
должает накапливать силы в непосред-
ственной близости от линии боевого 
соприкосновения. Предположительно, 
их задача — контратаковать в районе 
Артёмовска, чтобы не допустить захва-
та важнейшей дороги в Хромово.

Днём ранее Минобороны РФ сооб-
щало об уничтожении резервов ВФУ 
в районах Григоровки и посёлка Кали-

нина в ДНР, которые тоже могли исполь-
зоваться для деблокирующего удара.

— Наша армия получит определён-
ные тактические преимущества с ос-
вобождением Артёмовска, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин. — Откроется направление 
на Славянск, Краматорск. Будет воз-
можность наступать на Часов Яр и Кон-
стантиновку. Но дальше эта огромная 
агломерация заканчивается — начина-
ется открытая местность, где трудно за-
крепиться. По сути, такой агломерации, 
как там, в мире трудно найти. Всё це-
пляется — город за город, посёлок за по-
сёлок. Отсюда небывало тяжёлые бо-
евые действия в городских условиях.

За сутки на донецком направлении 
уничтожены более 280 украинских во-
еннослужащих и наёмников, боевая 
машина пехоты, бронетранспортёр, 
четыре боевые бронемашины, 11 авто-
мобилей, боевая машина РСЗО «Град», 
а также гаубица Д-30, сообщили в рос-
сийском военном ведомстве.

24 апреля около 3.30 ВФУ предприня-
ли попытку атаки пункта базирования 
Черноморского флота в Севастополе 
тремя безэкипажными быстроходны-
ми катерами, сообщили в российском 
военном ведомстве.

— Силами противоподводно-дивер-
сионного обеспечения на подходе к Се-
вастопольской бухте все безэкипажные 
катера противника были уничтожены. 
Потерь нет, — рассказал Игорь Кона-
шенков.

Как сообщили источники «Извес-
тий», для удара по Севастополю при-
менялись дроны, аналогичные тем, 
что атаковали город в марте нынеш-
него года. С них убраны все выступаю-
щие элементы — антенны, видеокаме-
ры и т.д. Это оборудование находится 
внутри корпуса. 
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Хлебу — край
Попадёт ли в Восточную Европу украинское зерно

Валентин Логинов

В Евросоюзе существует санкцион-
ный механизм в отношении стран, 

нарушающих правила торговли ЕС, 
и он может быть применён к государ-
ствам, в одностороннем порядке отка-
завшимся импортировать украинскую 
сельхозпродукцию, заявил «Известиям» 
депутат Европарламента от ФРГ Маркус 
Буххайт. При этом сами причины введе-
ния беспошлинного ввоза он ставит под 
сомнение. Уже четыре правительства 
в регионе приостановили импорт укра-
инских товаров. О том, что победит — 
принцип солидарности с Киевом или 
защита собственного аграрного секто-
ра, — в материале «Известий».

В Болгарии вступил в силу запрет 
на импорт сельскохозяйственных това-
ров с Украины, он продлится до 30 июня. 
Это уже четвёртая страна, присоеди-
нившаяся к ограничительным мерам 
против ввоза украинской продукции. 
До этого на аналогичные шаги пошли 
Польша, Венгрия и Словакия.

Причины — общие для стран Вос-
точной Европы: за прошедший год 
в Болгарии осели значительные объё-
мы продукции, что привело к наруше-
нию продовольственных цепочек, объ-
яснил логику Софии премьер-министр 
технического кабмина республики Гы-
лыб Донев. Подобное положение вещей 
может обернуться крайне серьёзными 
последствиями для местного бизнеса, 
считают в Болгарии.

— Мы вынуждены принять эту наци-
ональную меру, поскольку ответствен-
ные европейские органы всё ещё рас-
сматривают возможность адекватного 
реагирования на изменившиеся обсто-
ятельства, к которым привели так на-
зываемые коридоры солидарности, — 
заявил Донев.

Кризис перенасыщения рынка де-
шёвым украинским продовольстви-
ем оборачивается для Европы кри-
зисом политическим: дело в том, что 
торговая политика находится в ис-
ключительной компетенции Евросо-
юза, о чём ЕК напомнила ещё 16 апреля, 
когда о запрете на украинский импорт 
объявили Польша и Венгрия.

О том, что в странах Восточной Ев-
ропы складывается напряжённая си-
туация, Еврокомиссия была осве-
домлена — ещё в начале года Венгрия, 
Польша, Болгария, Словакия и Румы-
ния пытались обратить внимание ЕК 
на проблемы, призывая Брюссель рас-
смотреть возможность вернуть взи-
мание таможенных пошлин на импорт 
с Украины.

Но ЕС не дал ответов на поставлен-
ные вопросы, о чём сообщил министр 
сельского хозяйства Венгрии Иштван 
Надь. Более того, в феврале Брюссель 
принял решение продлить беспош-
линный ввоз продукции с Украины 
до июня 2024 года.

При этом сама необходимость ре-
шения об отмене пошлин частью по-
литиков в Европе подвергается сомне-
нию.

— Переход к либерализации правил 
ввоза продукции с Украины с целью 
оказания экономической поддержки 

стране, находящейся в состоянии кон-
фликта, не основан на какой-либо объ-
ективной оценке ситуации, посколь-
ку отсутствуют достоверные данные 
об исчерпании экспортных квот Укра-
ины в ЕС, — заявил «Известиям» депу-
тат Европарламента от Германии Мар-
кус Буххайт.

Принцип квот на беспошлинный 
импорт в ЕС ряда украинских товаров 
был предусмотрен Соглашением об ас-
социации Украины и Европейского со-
юза, подписанным в 2014 году после Ев-
ромайдана.

Сейчас Еврокомиссия пытается най-
ти компромисс, но пока предпринима-
емые попытки нельзя назвать эффек-
тивными. Первый раунд переговоров 
19 апреля результатов не принёс. Не при-
вели к урегулированию ситуации и пе-
реговоры 23 апреля, передаёт RMF FM.

До этого Еврокомиссия предлагала 
восточноевропейским фермерам ком-
пенсации в размере €100 млн, после по-
явилась новая идея: ЕК сама опреде-
лит номенклатуру товаров с Украины 
для стран Восточной Европы, на кото-
рые самостоятельно введёт эмбарго. 
В частности, Брюссель, по сообщениям 
СМИ, готов ограничить импорт пше-
ницы, кукурузы, рапса и семян под-
солнечника, однако страны, страда-
ющие от затоваривания собственных 
рынков, хотят расширить этот пере-
чень. Причём это будет возможно сде-
лать только после того, как государ-
ства Восточной Европы отменят свои 
односторонние решения.

Эксперты полагают: основные спо-
ры ведутся вокруг денег — сколько суб-
сидий от ЕС для своих аграриев смогут 
получить страны Восточной Европы.

— Как только Польша, Венгрия, Сло-
вакия и другие страны договорят-
ся по деньгам, некий компромисс бу-
дет найден. Потому что с формальной 
точки зрения Брюссель прав — здесь 
страны Восточной Европы наруша-
ют нормальные документы Евросою-
за, поскольку такого рода вещи долж-
ны решаться на уровне ЕС, — сказал 
«Известиям» программный директор 
клуба «Валдай» Олег Барабанов.

При этом формальной причиной 
ограничения ввоза украинской про-
дукции стало наличие в ней пестици-
дов, которые запрещены к обороту 
на территории Евросоюза. Об этом же 
«Известиям» сказал экс-депутат сло-
вацкого парламента Петер Марчек.

— Если страны Восточной Европы 
пойдут на компромисс с Брюсселем, 
то они прежде всего сделают плохо для 
своего собственного народа. Качество 
поставляемого с Украины зерна суще-
ственно ниже, чем зерно от восточно-
европейских производителей, и даже 
вредное — из-за наличия в нём пести-
цидов, — подтвердил Марчек.

 Новости

Курс США и их союзников ведёт к нарастанию конфликтного 
потенциала в Арктике (на фото — береговой ракетный комплекс 
«Бастион» на Земле Франца-Иосифа)

В Судане погибли более 400 человек  

З а время боёв между армией Судана и вооружённым формированием 
«Силы быстрого реагирования», которые начались в середине апреля, 

погибли 420 человек, в том числе 264 мирных жителя, сообщили в ВОЗ. Ра-
нения, по данным организации, получили 3,7 тыс. жителей страны.  

 
  Ситуация в Судане обострилась из-за разногласий между командую-

щим армией Абдель Фаттахом аль-Бурханом, который считается факти-
ческим лидером страны, и руководителем спецназа Мухаммедом Хамда-
ном Дагало. Бои начались 15 апреля возле военной базы в городе Мерове 
и столице — Хартуме. В итоге вооружённые столкновения затронули 
и другие регионы республики.  
 

  Почти все россияне, которые находились в зоне боевых действий 
в Хартуме, вывезены в российское посольство, сказал глава российской 
дипмиссии Андрей Черновол. При этом РФ, по его словам, уже подго-
товила списки для эвакуации россиян из Судана, а также готова в слу-
чае необходимости забрать и граждан других стран СНГ. «Список, где 
мы учитываем российских граждан, дипломатов и так далее, составляет 
порядка 300 человек», — уточнил он. Пока желание эвакуироваться изъя-
вили около 140 человек, включая россиян и граждан других стран, заме-
тил дипломат.  
 

  Из Судана своих соотечественников уже вывезли Германия, Вен-
грия, Италия, Нидерланды, Швеция, Испания, Франция, США и Швей-
цария. Канада, Соединённые Штаты и некоторые другие страны приня-
ли решение приостановить деятельность своих диппредставительств 
в Судане. Эвакуация осложняется из-за ожесточённых боевых действий 
вокруг аэропорта Хартума. Бесполётный режим над Суданом продлён 
до 30 апреля.  
 

  Большое число тел убитых на улицах Хартума и трудности с их транс-
портировкой угрожают суданской столице эпидемией, сообщили мест-
ные медики.

Всё Польше

Д ля властей Польши в условиях конфликта на Украине всё более острой 
становится тема пересмотра границ. На это указал глава Службы внеш-

ней разведки Сергей Нарышкин 24 апреля.

  «По поступающим в СВР сведениям, для польского руководства в ус-
ловиях украинского кризиса становится всё более острой тема геополи-
тического передела, включающего пересмотр границ государства», — го-
ворится в заявлении Нарышкина, распространённом пресс-бюро СВР.

  В этот же день заместитель председателя Совета безопасности Рос-
сии Дмитрий Медведев отметил: в Варшаве вновь грезят идеей возрож-
дения межгосударственной унии с Украиной. По его словам, Польша, 
не имея интеллектуальных сил для создания жизнеспособного обра-
за будущего, «черпает вдохновение из карт 400-летней давности, когда 
части нынешней Украины были в её составе». В нынешних обстоятель-
ствах власти Польши решили, что шанс поглотить остатки Украины мо-
жет быть реализован или сейчас, или уже никогда, отметил зампред Со-
вбеза РФ.

  В феврале обозреватель NDP Марек Галась отметил: Польша усилива-
ет военный потенциал не для борьбы с Россией, а для подавления восста-
ний в случае возвращения себе западных территорий Украины.
Президент России Владимир Путин ещё в декабре 2022 года заявлял, 
что националистические группировки в Польше всерьёз планируют за-
брать западные украинские территории.

�� БРИТАНСКИЕ АМБИЦИИ

Пока военная активность НАТО в се-
верных широтах ограничивается рай-
оном Северо-Восточной Атлантики: 
в Норвегии раз в два года проходят 
масштабные учения альянса Cold 
Response. Весной 2022-го в них приняли 
участие свыше 30 тыс. военнослужа-
щих, более 200 самолётов и 50 кораб-
лей. Официально НАТО по-прежнему 
занимает сдержанную позицию по во-
просу своего присутствия в Арктике, 
на что в значительной степени влия-
ет Канада.

Дополнительные риски для регио-
нальной безопасности связаны с ак-
тивизацией деятельности в высоких 
широтах неарктических государств — 
членов НАТО, в частности Великобри-
тании, отметил Николай Корчунов.

— Лондон активно выступает 
за увеличение присутствия альянса 
в Арктике, что связано с его между-
народно-политическими амбициями 
и реализацией стратегии «Глобаль-
ная Британия», — пояснил Никита Ли-
пунов. — Это уже нашло отражение 
в доктринальных документах: в прош-

лом году вышла первая арктическая 
стратегия британского оборонного ве-
домства, а в этом году — обновлённая 
арктическая стратегия Королевства.

Политика Лондона продиктована 
стремлением играть роль лидера севе-
ро-восточного фланга НАТО. Велико-
британия возглавляет объединённый 
экспедиционный корпус (JEF), куда 
входят военнослужащие государств — 
членов НАТО в Северной Европе и При-
балтике, подчеркнул эксперт. Сое-
динённое Королевство стремится 
закрепиться в северных широтах и уже 
сейчас  называет себя «ближайшим со-
седом Арктики», напомнил он.

Складывается впечатление, что 
Лондон будет использовать теку-
щее усиление конфронтации запад-
ных стран с Россией, чтобы оставить 
за собой роль ключевой европейской 
силы НАТО и обосновать свои аркти-
ческие амбиции, резюмировал Ники-
та Липунов.

Тем не менее пока ни в Вашингто-
не, ни в других столицах стран НАТО 
не заинтересованы в неуправляемой 
эскалации отношений с Россией, в том 
числе из-за Арктики, считает Никита 

Липунов. Об этом, в частности, сви-
детельствует тот факт, что западные 
чиновники пока относительно акку-
ратно высказываются по поводу раз-
мещения нового вооружения на тер-
ритории Финляндии. Ранее, к примеру, 
помощник генсека НАТО Камиль Гран 
заявил, что никто в альянсе пока не го-
ворил о размещении ядерного оружия 
в Швеции или Финляндии. При этом 
он добавил, что вряд ли кто-то будет 
давать Москве какие-либо гарантии 
на этот счёт.

�� ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ПЕРЕГОВОРОВ

Ситуация вокруг Арктики стала резко 
осложняться в марте 2022 года, после 
того как страны — члены Арктическо-
го совета: США, Канада, Дания, Ислан-
дия, Норвегия, Швеция и Финляндия 
приостановили свою деятельность 
в нём. При том, что Россия не только 
входит в совет, но в настоящий момент 
и председательствует в нём. Около тре-
ти из 130 проектов организации было 
свёрнуто, поскольку в них напрямую 
участвовала РФ. 11 мая полномочия 

Поэтому принципиально важным 
для Юн Сок Ёля будет вновь зару-
читься обязательствами Вашингтона 
по усилению «расширенного сдержи-
вания» — приверженности США моби-
лизации всего спектра своих военных 
возможностей, включая ядерные, для 
защиты своего союзника от неспокой-
ного соседа. По данным южнокорей-
ских СМИ, это станет заглавной темой 
на переговорах двух лидеров в Белом 
доме 26 апреля.

На прошлой неделе в интервью 
агентству Reuters Юн Сок Ёль заметил: 
двум странам «следует подготовить 
более решительные меры, чем те, ко-
торые есть у НАТО». Многие эксперты 
прочли в этом намёк на желание Сеу-
ла, не готового размещать у себя ядер-
ное оружие США, участвовать в стадии 
ядерного планирования, если Юг вдруг 
подвергнется нападению, а Штаты нач-
нут контратаку.

— Южная Корея озабочена транс-
формацией ядерных доктрин и разви-
тием ядерных вооружений Северной 
Кореи. Там несколько месяцев назад 
был принят закон о ядерном оружии, 
где говорится о тактическом ядер-
ном оружии и вероятных сценариях 
его применения. Кроме того, Пхеньян 
уже на грани приобретения возможно-
сти нанесения ядерного удара по кон-
тинентальной территории США, — на-
помнил директор Центра комплексных 
европейских и международных иссле-
дований ВШЭ Василий Кашин. — В этих 
условиях у Сеула есть серьёзные опа-
сения по поводу надёжности гаран-

тий США в отношении их безопасно-
сти, и они будут пытаться добиться 
от Штатов усиления тех или иных мер, 
которые позволили бы им чувствовать 
себя в полной безопасности.

Примечательно, что, будучи оза-
боченным эскалацией на Корейском 
полуострове, южнокорейский лидер 
походя внёс свою лепту в дальнейшее 
обострение в регионе. В том же послед-
нем интервью Reuters Юн Сок Ёль впер-
вые допустил возможность военной 
помощи Украине, сказав: в случае воз-
никновения там ситуации, с которой 
«международное сообщество не смо-
жет мириться», Сеулу стало бы трудно 
настаивать на оказании Киеву только 
гуманитарной или финансовой под-
держки.

Ответ России не заставил себя 
ждать. Как отметила представитель 
МИД РФ Мария Захарова, такого рода 
заявления «будут учитываться при 
формировании российских позиций 
по вопросам, затрагивающим корен-
ные интересы безопасности соответ-
ствующих стран», и в случае с Респу-
бликой Корея «речь могла бы идти 
о подходах к урегулированию ситуа-
ции на Корейском полуострове».
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председательства на ближайший двух-
летний период переходят Норвегии.

Несмотря на то что Арктический 
совет не занимается вопросами во-
енной безопасности, эта организация 
на протяжении 26 лет своего существо-
вания вносила заметный вклад в соз-
дание благоприятных условий для 
повышения взаимного доверия меж-
ду её участниками в интересах сохра-
нения Арктики в качестве территории 
мира, стабильности и конструктивного 
сотрудничества, сказал Николай Кор-
чунов. Таким образом, её дальнейшая 
судьба будет зависеть от того, смогут 
ли арктические государства вернуться 
к конструктивной работе. «Пока у нас 
такой уверенности нет», — подчеркнул 
дипломат.

Многие неарктические государства 
обеспокоены нынешней политикой 
США и их союзников по НАТО в Запо-
лярье. Ранее, к примеру, представите-
ли Китая отмечали, что экономические 
санкции сделали проекты по развитию 
Арктики финансово и технически слож-
ными. Боливийская сторона же подчёр-
кивала, что предотвращение распро-
странения конфликтов в этом регионе 
имеет жизненно важное значение.

Россия же открыта к сотрудниче-
ству по вопросам арктической повест-
ки с членами БРИКС, государствами 
Латинской Америки и Персидского 
залива, которые проявляют интерес 
к развитию Северного морского пути, 
резюмировал Николай Корчунов. Они 
рассматривают его в качестве весьма 
перспективной конкурентоспособной 
транспортной артерии между Европой 
и Азиатско-Тихоокеанским регионом.

« ПРАВИТЬ БАЛ БУ-
ДУТ ПОЛИТИКА 
И ВОПРОСЫ БЕЗ-

ОПАСНОСТИ. ВИЗИТ ЮЖНО-
КОРЕЙСКОГО ПРЕЗИДЕНТА 
В США ПРОХОДИТ НА ФОНЕ 
РАСТУЩЕЙ ОБЕСПОКОЕН-
НОСТИ ПО ПОВОДУ РАЗВИ-
ВАЮЩЕГОСЯ ЯДЕРНОГО И 
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Режим в ожидании
Минэк выступил за продление налоговых льгот для самозанятых

Милана Гаджиева

М инэк выступил за продление нало-
говых льгот для самозанятых, со-

общили «Известиям» в ведомстве. Ре-
жим со ставкой 4% для физлиц и 6% для 
ИП действует до конца 2028 года. Пред-
варительные итоги эксперимента пока-
зывают, что он пользуется популярно-
стью, заявили в Минфине. Он позволяет 
вывести занятость из тени. Законопро-
ект о пролонгации меры поддержки 
рассчитывают рассмотреть в весеннюю 
сессию, рассказал глава комитета ГД 
по труду и соцполитике Ярослав Нилов. 
Он также предложил направлять сред-
ства от налогов самозанятых в их пен-
сионные накопления.

�� ВЫВЕСТИ ИЗ ТЕНИ

Минэк поддерживает продление дей-
ствия специального режима для само-
занятых граждан после 2028 года, со-
общили в пресс-службе ведомства. 
Такой формат деятельности соответ-
ствует запросам тех, кто ведёт своё не-
большое дело: сектор активно растёт, 
их число уже превысило 7 млн, доба-
вили там.

Сегодня для работающих на себя 
действует специальный режим — на-
лог на профессиональный доход (НПД). 
Его ввели в 2019 году в качестве экс-
перимента на десять лет. Физические 
лица и индивидуальные предприни-
матели, которые перешли на НПД, пла-
тят по льготной ставке — 4 и 6% соот-
ветственно.

Предварительные итоги экспери-
мента по введению НПД показывают, 
что этот режим пользуется популярно-
стью, рассказали «Известиям» в пресс-
службе Минфина. Там добавили: для 
самозанятых создали необремени-
тельные налоговые условия и удоб-
ную инфраструктуру, чтобы всё боль-
ше людей в стране хотели легализовать 
свою деятельность. По данным ФНС, 
ежедневно число работающих на себя 
растёт на 7,5 тыс. За всё время экспе-
римента участники зарегистрирова-
ли доходы более чем на 1,9 трлн руб-
лей, подчеркнули в Минфине.

В начале года депутаты от ЛДПР под-
готовили законопроект о продлении 
режима ещё на десять лет. Документ 
также предусматривает увеличение 

предельного размера дохода самозаня-
того в два раза, до 4,8 млн. Сейчас НПД 
назначается только тем, кто зарабаты-
вает в год не более 2,4 млн рублей.

На данный момент проект ожида-
ет заключения правительства — после 
этого документ может быть рассмо-
трен в первом чтении уже в весеннюю 
сессию, сообщил «Известиям» глава 
комитета ГД по труду и социальной 
политике Ярослав Нилов. Необходи-
мость повышения предельной суммы 
дохода он объясняет тем, что лимит 
ввели около пяти лет назад, он не учи-
тывает инфляцию. По словам депута-
та, в перспективе режим могут сделать 
постоянным, поскольку он пользуется 
огромной популярностью и позволяет 
очень многим выйти из тени.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» сказали, что заключение 
по законопроекту ЛДПР ещё не готово.

— Фракция рассчитывает, что за-
конопроект будет принят, но, воз-
можно, с некоторыми поправками. 
Михаил Мишустин был идеологом 
появления льготного режима, ког-
да руководил налоговой службой. 
При этом он не раз обращал внима-
ние на то, что у самозанятых не фор-
мируются пенсионные накопления. 
Взимаемые с них налоги идут в Фе-
деральный фонд обязательного ме-
дицинского страхования (ФФОМС) 
и в региональные бюджеты. Поэто-
му, возможно, есть смысл пересмо-
треть формирование пенсионных 

накоплений путём перенаправления 
их не в ФФОМС, а в Соцфонд (объеди-
нение ПФР и Фонда социального стра-
хования), — отметил Ярослав Нилов.

Кроме того, нельзя допускать злоу-
потреблений, когда работодатель по-
буждает людей увольняться и реги-
стрироваться в качестве самозанятых, 
чтобы не платить налоги, подчеркнул 
депутат.

В Минэке по вопросу увеличения 
предельного размера дохода отметили: 
только 0,6% работающих на себя при-
близились к верхнему порогу. «Изве-
стия» направили запрос в ФНС.

�� КАК СДЕЛАТЬ ЛУЧШЕ

Действие налогового режима для са-
мозанятых, скорее всего, будет прод-
леваться, считает член совета директо-
ров аудиторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza Агван Микаелян. Он под-
ходит прежде всего фрилансерам, тру-
дящимся неполный день, и специали-
стам, занятым на временных работах, 
добавил он.

Популярность налогового режима 
вызвана максимальной простотой его 

применения, отметил генеральный ди-
ректор Корпорации МСП Александр 
Исаевич. Он добавил: все операции 
осуществляются с помощью мобиль-
ного приложения, также нет требова-
ний к отчётности.

Кроме того, для самозанятых 
граждан предусмотрены меры под-
держки, например возможность уча-
стия в закупках крупнейших заказ-
чиков, а также консультационная 
и образовательная помощь, расска-
зал эксперт. Сейчас важно дать пра-
во этой категории работников более 
квалифицированно вести и разви-

вать свой бизнес, добавил Александр 
Исаевич.

В случае увеличения лимита по до-
ходам режим самозанятости привле-
чёт ещё большее число людей, по-
лагает Агван Микаелян. К примеру, 
заявленную сумму до 4,8 млн рублей, 
то есть около 400 тыс. в месяц, могут 
зарабатывать популярные предста-
вители творческих профессий, отме-
тил он.

Предельный размер дохода можно 
просто привязать к инфляции и уве-
личивать раз в несколько лет, считает 
координатор «Деловой России» в ЦФО, 
директор «Леонардо» Дмитрий Абба-
кумов. Это может привести к ещё боль-
шему росту числа работающих на себя, 
но в какой-то момент произойдёт ста-
билизация, как было с ИП, добавил он. 
По словам Александра Исаевича, наи-
более популярные виды деятельности 
среди самозанятых — это транспорт-
ные, ремонтные и маркетинговые ус-
луги, а также продажа продукции соб-
ственного производства.

Есть небольшая корреляция меж-
ду ростом числа работающих на себя 
и ситуацией на рынке труда, продол-
жил эксперт. Многие из них никогда 
не работали в найме, это был теневой 
сектор экономики. Но, вероятно, есть 
и те, кто уходит из штата в самозаня-
тость, отметил Дмитрий Аббакумов.

Полис действия
A Однако сейчас крупных стра-

ховщиков ОСАГО там нет, ра-
ботают только две организации, кото-
рые имеют полную лицензию. Водители 
ездят либо вовсе без обязательной ав-
тогражданки, либо с защитой, которую 
приобретали ещё до вхождения терри-
торий в состав России, говорил он.

Сейчас вопрос о компенсациях обыч-
но решается на месте по договорённо-
сти, рассказал «Известиям» житель Лу-
ганска. Он добавил: водителям нужны 
страховки, по которым действительно 
можно получить возмещения, но важно, 
чтобы цена была доступной. По данным 
Российского союза автостраховщиков 
(РСА), в 2022-м средняя стоимость ОСА-
ГО в 15 крупнейших российских регио-
нах выросла на 19%, до 7,8 тыс. рублей.

С 20 апреля у жителей ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей, же-
лающих выехать на своём автомобиле 
в другие регионы, появилась возмож-
ность оформлять ОСАГО через сис-
тему «Е-Гарант», если купить элек-
тронный полис на сайте страховщика 
по каким-то причинам не удаётся, со-
общили в РСА. Сейчас аналогичный ме-
ханизм работает для жителей Крыма.

«Известия» опросили участников 
рынка, рассматривают ли они возмож-
ность начать продавать полисы в новых 
субъектах РФ. В пресс-службе «Астро-
Волги» сообщили, что компания ра-
ботает на этих территориях с октября 
2022 года. Там ожидают, что в ближай-
шее время туда придут ещё минимум 
четыре страховые организации. Поэто-
му у жителей и предприятий появится 
выбор при оформлении защиты.

Развитие страхования на новых 
территориях — это важный вопрос, 
но он требует серьёзной проработки, 
потому что связан с политической си-
туацией в стране, отметили в «Совком-
банк Страховании». Кроме того, следует 
учитывать сложность прогнозирова-
ния аварийности, отсутствие статисти-
ки, на основании которой можно уста-
навливать тарифы, а также понятной 
инфраструктуры, необходимой для 
урегулирования убытков. Компания вы-
полнит требования законодательства 
по оформлению ОСАГО для жителей 
этих субъектов с 2024 года, заявили там.

Мощным стимулом для расширения 
присутствия компаний в новых регио-
нах стала бы возможность не участво-
вать в общем перестраховочном пуле, 
сообщил «Известиям» источник на рын-
ке. Он добавил: конкретные меры пока 
не обсуждались с организациями, одна-
ко подобный инструмент был бы эффек-
тивен. Эта система перераспределяет 
ущерб от «плохих сегментов» (такси, пра-

ворульные машины, молодые водителий 
и хронические нарушители) на всех игро-
ков пропорционально их доле на рынке. 
При этом убыточность пула оценивается 
в 140–160%, что добавляет 5–10 п.п. к вы-
платам по ОСАГО всех страховщиков.

Описанная мера поддержки сейчас 
действует на те организации, которые 
работают в Крыму, у них свой перестра-
ховочный пул, где расходы не такие, как 
по всей стране, пояснил источник. Одна-
ко, какова будет убыточность на новых 
территориях, пока непонятно.

Все автомобилисты обязаны иметь 
полис. При этом любая организация с ли-
цензией на продажу такой защиты долж-
на предоставить её по запросу клиента, 
подчеркнул директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин. Однако эти положения не мо-
гут быть реализованы до создания ин-
фраструктуры.

Предполагается, что участники 
рынка обязаны до конца года обеспе-
чить выполнение закона на новых тер-
риториях, однако это потребует суще-
ственных вложений, отметил эксперт. 
Поэтому идея дополнительного сти-
мулирования страховщиков выгля-
дит целесообразной. При отсутствии 
поддержки компании могут оказаться 
не заинтересованы в продаже полисов 
и начать использовать различные тех-
нические барьеры для обхода закона. 
В этом случае граждане четырёх регио-
нов столкнутся с недоступностью стра-
ховки, объяснил Алексей Бредихин.

Повышение тарифов будет негатив-
но сказываться на населении субъектов. 
Поэтому в качестве стимула можно пре-
доставить налоговые льготы тем компа-
ниям, которые станут продавать ОСАГО 
на этих территориях, считает эксперт. 
По его словам, также целесообразно ис-
пользовать опыт Крыма и Севастополя. 
Например, меру с отдельным перестра-
ховочным пулом.

На желание компаний работать 
в определённых регионах влияет ча-
стота аварий и мошенничеств, однако 
эти параметры пока неизвестны, под-
черкнул координатор движения «Об-
щество синих ведёрок» Пётр Шкуматов. 
По его мнению, послабления в рамках 
перестраховочного пула частично по-
могут решить проблему отсутствия ста-
тистики, однако также следует ввести 
прямое субсидирование, чтобы госу-
дарство в течение следующих несколь-
ких лет взяло на себя долю рисков и вы-
плачивало организациям часть премий 
по полисам ОСАГО на новых территори-
ях. Это позволит установить высокие та-
рифы, но не сделает покрытие слишком 
дорогим для граждан.

Кануть в лето
Цены на авиабилеты по России подорожали на 5–10%

Анастасия Львова

С редние цены на авиабилеты по Рос-
сии с вылетами в летний сезон 

(апрель–октябрь) выросли на 5–10% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2022-го. Об этом «Известиям» со-
общили в трёх крупных агрегаторах 
по их продаже. Перелёт туда-обрат-
но в этот период обойдётся в 14 800–
16 456 рублей. В апреле стоимость так-
же увеличилась по сравнению с мартом 
на 9–16%. Причина в том числе в пре-
кращении действия антисанкцион-
ных субсидий для перевозчиков, ко-
торые помогали сдерживать тарифы 
в прошлом году. Минтранс уже пред-
упредил: отсутствие финансирования 
подтолкнёт цены вверх. Но кабмин пока 
не принял решения о выделении допол-
нительной поддержки.

Авиабилеты на рейсы по РФ с выле-
тами в апреле–октябре 2023 года подо-
рожали по сравнению с аналогичным 
периодом 2022-го на 5–10%. Такие дан-
ные «Известиям» предоставили в трёх 
крупных российских агрегаторах 
по продаже туров и билетов. Компа-
нии пожелали остаться неназванными.

По информации двух сервисов, 
цены выросли на 5–7%, ещё одного — 
на 10%. Средний чек составит 7400–
7500 рублей в одну сторону, по данным 
третьего агрегатора — 16 456 рублей ту-
да-обратно.

Авиабилеты подорожали в апре-
ле и в месячном выражении (по срав-
нению с мартом) на 9–16%, об этом го-
ворит статистика трёх агрегаторов. 
Причём в предыдущие годы цены 
в этот период росли не так сильно. 
По данным Росстата, начиная с 2008-
го стоимость перелёта в экономклас-
се в апреле была в среднем выше мар-
та на 0,2–5,7% (за исключением апреля 
2022-го, когда этот показатель увели-
чился на 16%). Росстат ещё не опубли-
ковал такие данные по этому апрелю.

На прошлой неделе на совеща-
нии в Минэкономразвития замгла-
вы Минтранса Игорь Чалик сообщил: 
авиабилеты по России могут подоро-
жать в 2023-м на 15–30% из-за сокра-
щения объёмов субсидирования пе-
ревозчиков. Позднее он уточнил, что 
этот прогноз был сделан по данным 
самих компаний. Минтранс же 
рассчитывает, что рост стои-

мости не превысит уровень инфля-
ции в 5,3%.

Авиабилеты за границу с вылета-
ми в апреле–октябре, напротив, поде-
шевели по сравнению с прошлогод-
ними значениями, сообщили во всех 
трёх агрегаторах. По данным одного 
из них, в страны ближнего зарубежья 
стоимость перелёта снизилась на 5%, 
дальнего зарубежья — на 17%. При 
этом перелёты в Европу, куда теперь 
приходится добираться только с пере-
садками, подорожали на 18%, в сред-
нем до 82 553 рублей в направлении 
туда-обратно.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы Минтранса, ФАС, 
а также крупнейших авиакомпаний 
России.

С апреля перестали действовать 
так называемые антисанкционные 
субсидии для авиакомпаний. Впер-
вые их выделили в 2022 году — на ча-
стичную компенсацию операционных 
расходов в условиях ограничений Ев-
росоюза и США. Размер этой поддерж-
ки (с апреля по октябрь включительно) 

составил 100 млрд рублей; ещё 25 млрд 
кабмин предоставил с ноября 2022-го 
по март 2023-го.

Минтранс запрашивал дополни-
тельные средства на продление этой 
субсидии на летний период. Но каб-
мин пока не принял решения по это-
му вопросу, говорил «Известиям» в на-
чале апреля источник в Минтрансе. 
Накануне Минфин сообщил РБК, что 
пока в ведомство не поступало моти-
вированных обоснований для ока-
зания господдержки перевозчиков 
в этом году.

В 2022-м общая чистая прибыль 
27 пассажирских авиакомпаний вы-
росла почти в три раза, составив 
87,8 млрд рублей, сообщал РБК. В ста-
тистику не вошли показатели круп-
нейшего перевозчика страны «Аэро-
флота» и его «дочки» «России» (они 
не публиковали отчётность).

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев не считает, 
что подорожание билетов напря-
мую связано с прекращением вы-
деления антисанкционной под-
держки. Пассажиры в апреле, 
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Не обещал вернуться
В РФ возобновляются отгрузки деталей Mercedes

Евгения Перцева, Анастасия Львова

В ближайшие дни центральный склад 
«Мерседес-Бенц РУС» возобновит 

отгрузки деталей для автомобилей 
Mercedes. Речь идёт о запасных частях 
для гарантийного ремонта и постга-
рантийного сервиса. Об этом «Извести-
ям» рассказали в «Автодоме», компа-
ния на днях ожидает закрытия сделки 
по покупке мощностей немецкого про-
изводителя в стране. В «Мерседес-
Бенц РУС» подтвердили информацию. 
Это позволит сократить сроки обслу-
живания машин, уверены в Минпром-
торге.

�� НОВАЯ ГЛАВА

В ближайшие дни «Мерседес-Бенц РУС» 
возобновит гарантийную поддержку 
клиентов, узнали «Известия». На прак-
тике это будет выглядеть так: централь-
ный склад запасных частей возобно-
вит работу в прежнем режиме, то есть 
центры продаж и сервисы марки нач-
нут получать детали для автомобилей 
Mercedes. Об этом «Известиям» расска-
зал гендиректор ГК «Автодом» Андрей 
Ольховский. Компания готовится за-
крыть сделку по покупке российских 
активов немецкого производителя.

— Сейчас мы рассматриваем раз-
личные сценарии ведения бизнеса 

по продаже автомобилей на россий-
ском рынке, — добавила гендиректор 
«Мерседес-Бенц РУС» Наталья Королё-
ва. — Приоритет для нашей компании — 
поддержать лояльность и высокий 
уровень сервисного обслуживания 
клиентов.

Таким образом, организация бу-
дет исполнять все обязательства, 
которые предусмотрены действую-
щими сервисными сертификатами. 
В том числе речь идёт о постгаран-
тийном сервисном пакете для машин 
Mercedes, которые компания офици-
ально продала в РФ. Своё действие 
продолжит и программа «Помощь 
на дороге».

«Известия» направили запрос в не-
мецкую компанию.

Стороны достигли договорённо-
стей, которые позволяют выполнить 
обязательства по послепродажному 
обслуживанию, сказали «Извести-
ям» в пресс-службе Минпромтор-
га. Это сократит сроки гарантийного 
и сервисного ремонта автомобилей 
Mercedes для клиентов в официаль-
ных центрах.

«Известия» как клиент обратились 
в сервисный центр «Авилон» на Вол-
гоградском проспекте. Там уточни-
ли: в распоряжении точки обслужи-
вания есть оригинальные детали, 
машину можно оперативно почи-

 

« ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ ГРАЖДАН ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ. НАПРИМЕР, ВОЗМОЖНОСТЬ 
УЧАСТИЯ В ЗАКУПКАХ КРУПНЕЙШИХ ЗАКАЗЧИКОВ, 

А ТАКЖЕ КОНСУЛЬТАЦИОННАЯ И ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
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Долг вероятности

Анатолий Вожов

Финансист

Н ачиная с кризиса 2008 года разго-
воры о проблемах в глобальной 

экономике звучат всё чаще. Этому спо-
собствовали среди прочего различ-
ные инициативы в области энергети-
ческого перехода, ковид-ограничения 
и санкционные противостояния меж-
ду ведущими странами с последствия-
ми, которые ещё предстоит оценить. Пе-
речень фундаментальных потрясений 
и экспериментов можно продолжить: 
это и западные отрицательные ставки, 
и безудержный рост государственных, 
корпоративных и частных долгов, и ко-
лоссальные цифры балансов мировых 
центробанков.

Возможны ли сейчас эконо-
мические проблемы, сравнимые 
по масштабам с Великой депрессией 
в 1930-х? Тогда всё начиналось с кризи-
са перепроизводства в Соединённых 
Штатах. Но этот риск и сейчас актуа-
лен, что заметно даже в повседневной 
жизни по излишней наполненности 
наших жилищ, изобилию в магазинах 
и вездесущей рекламе.

Начало современного кризиса пе-
репроизводства уходит корнями 
к 1980-м годам. Тогда ситуацию спас 
Китай, который с конца 1970-х начал 
совершать экономическое чудо, по-
родив небывалый спрос буквально 
на всё. В 1990-х годах мировому спросу 
подставил плечо распад СССР.

Далее набирало обороты интенсив-
ное глобальное кредитование част-

ного потребления. Все неприятно-
сти экономического характера уже 
в этом столетии компенсировались 
безграничной необеспеченной помо-
щью со стороны государств и центро-
банков. В итоге величина глобального 
долга в 2023 году составила поряд-
ка $235 трлн, или 247% от глобально-
го ВВП.

Недавний крах американских бан-
ков и одного всем известного швей-
царского уже можно назвать пред-
вестником долгового кризиса. 
Складывается ситуация, когда креди-
торы отказывают в доверии своим за-
ёмщикам и перестают давать им но-
вые займы для погашения старых. Те, 
в свою очередь, начинают одалживать 
по всё более высоким ставкам и в ре-
зультате ещё больше теряют в дове-
рии. В итоге наступает момент, когда 
новых займов не дают, а старые пога-
сить нечем. Это дефолт.

Так и в ситуации с западными бан-
ками: из-за понесённых ими убыт-
ков вкладчики отказали им в доверии 
и начали массово выводить свои депо-
зиты. Заместить их было нечем — слу-
чился дефолт.

Крах заёмщика — это убытки для 
кредиторов, которые из-за этого сами 
уже могут оказаться в ситуации своих 
клиентов. Такой вот эффект домино.

Пока дефолты носят единичный ха-
рактер. Когда начнётся массовый, вот 

тогда и можно будет говорить о мас-
штабном долговом кризисе. А этот 
сценарий вероятен.

В своём апрельском прогнозе МВФ 
ожидает роста мировой экономики 
в 2023 году на 2,8%. Однако стоимость 
обслуживания долга находится выше 
этих величин: учётная ставка в США — 
4,5–4,75%, ЕЦБ — 3,5%, Банка Китая — 
3,65%. Таким образом, есть предпо-
сылки для кризиса.

Всё будет зависеть от продолжи-
тельности инфляционных трендов 
и устойчивости веры участников эко-
номических отношений в высокую 
компетенцию центробанков по ку-
пированию любых негативных собы-
тий. Это главное, что сдерживает се-
годня негативное развитие ситуаций. 
Особенно в России, где градус доверия 
к действиям монетарных властей зна-
чительно вырос за последние годы.

Долговой кризис в силу его фун-
даментальных причин затронет все 
аспекты мировой экономики. Не ис-
ключено, что по его итогам мировая 
финансовая система претерпит суще-
ственные изменения. Решение этих 
проблем видится небыстрым — утили-
зация долгов, излишних мощностей, 
построение новых принципов функ-
ционирования производственных 
и торговых цепочек займёт годы.

Россия, безусловно, выступает ча-
стью мировой системы. При этом са-

мочувствие нашей экономики после 
беспрецедентных санкций показало, 
что у нас есть запас прочности. Миро-
вой глобальный кризис, конечно, ска-
жется на наших экспортных доходах, 
но его последствия не будут носить 
такой разрушительный характер, как 
для западных стран.

Вовлечённость нашей экономики 
в мировую торговлю составляет ме-
нее 2%. С прошлого года мы отсечены 
от возможности привлечения недру-
жественного иностранного капитала, 
и нам не грозит его репатриация. Да-
лее — падение товарного экспорта мо-
жет и не привести к падению номи-
нальных доходов от него. Последняя 
сделка ОПЕК+ как раз и направлена 
на сохранение номинальных доходов 
при ожидаемом физическом сокраще-
нии потребления.

С другой стороны, наша экономика 
нуждается — тем более в ситуации ми-
рового кризиса — в построении совре-
менной производственной базы. Что 
требует инвестиций из бюджета.

Государственный долг России со-
ставляет всего 15,5% ВВП при сред-
нем показателе по миру в 120%. Его на-
ращивание до безопасного уровня 
в 60% ВВП позволит привлечь ресур-
сы в размере 70 трлн рублей. Это ко-
лоссальные средства. Использование 
их в частно-государственных инве-
стиционных проектах позволит суще-
ственно мультиплицировать этот ре-
сурс.

Государство уже ведёт рабо-
ту в том направлении, чтобы распо-
ряжаться бюджетными средствами 
наиболее эффективно: оцифрованы 
бюджетные процессы, готовится к за-
пуску цифровой рубль, разработаны 
и внедрены программы адресной под-
держки отраслей и субъектов эконо-
мических отношений. Привлечение 
и распределение инвестиционных ре-
сурсов требуют консолидации бан-
ковского сектора и его капитализа-
ции. Консолидация уже идёт, а вопрос 
радикальной капитализации банков-
ского сектора ещё предстоит решить, 
но это будет в большей степени техни-
ческое решение.

 

Спальный метр
A — Но всё же жильё площа-

дью менее 5 кв. м — нише-
вый продукт, ведь это экстремально 
маленькая площадь. Большинству лю-
дей психологически некомфортно ис-
пользовать подобное помещение даже 
исключительно как место для ночёв-
ки, — подчеркнула она.

Действительно, психологически 
будет очень тяжело жить в настолько 
маленьком помещении, согласна пси-
холог Елена Шарафединова. Но если 
у человека нет денег, чтобы, например, 
разъехаться со своими родственника-
ми, когда в одной небольшой кварти-
ре живут много людей, то, может быть, 
это неплохой вариант. Но устраивать 
он будет недолго: подобное жильё мо-
жет быть удобным только в качестве 
временного, сказала она.

В апарт-комплексах можно прода-
вать всё что угодно, но говорить, что 
такие комнаты пригодны для жилья, 
неправильно, считает эксперт «Народ-
ного фронта» Павел Склянчук.

— Нужно следить, чтобы покупателя 
не вводили в заблуждение, он должен 
чётко понимать, что это нежилое поме-
щение, в котором нельзя будет пропи-
саться. Кроме того, ему придётся пла-
тить за ЖКУ по коммерческим тарифам, 
а не по тем, которые предусмотрены для 
населения, — сообщил эксперт.

Сегодня в апартаментах стоимость 
ЖКУ выше, чем в жилых домах, при-
мерно на 15–20%. Также дороже об-
ходится налог на такую недвижи-
мость — он составляет порядка 2% 
от стоимости (на квартиры — от 0,1%).

Снижая площадь квартир и апарта-
ментов, застройщики пытаются сде-
лать жильё доступнее для покупателей 
и не потерять при этом прибыль, рас-
сказал руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости IRN.RU» Олег Репченко. За по-
следние два года средняя стоимость 
метра выросла в полтора-два раза, на-
помнил он. При этом реальные доходы 
населения упали, добавил коммерче-
ский директор GloraX Егор Фёдоров.

— Тренд абсолютно оправданный. 
С одной стороны, при дорожающей 
стоимости квадратного метра жилой 
недвижимости сокращение площади 
позволяет достичь более доступной 
цены объекта, с другой — покупате-
ли становятся практичнее и не гото-
вы платить за лишние метры, — сказал 
директор по продажам федеральной 
компании «Этажи» Сергей Зайцев.

Микроквартиры в мире далеко 
не редкость — больше всего примеров 
в густонаселённых странах, напри-
мер в Китае и Индии есть апартамен-

ты площадью до 4,5–5 кв. м, в Японии 
в экономсегменте — по 6 кв. м. Прода-
ётся такое жильё и там, где просто вы-
сокая стоимость квадратного метра, 
к примеру в Париже или Лондоне есть 
студии площадью 6–7 кв. м, рассказал 
Сергей Зайцев.

В Южной Корее ещё в 1970-е годы 
рядом с вузами появились жилые ком-
плексы — госивоны, то есть экзамена-
ционные комнаты: квартиры площа-
дью 3–6 кв. м, предназначенные для 
студентов, отметила Наталья Сазоно-
ва. Зачастую в таком жилье нет окон, 
а стены полностью лишены шумоизо-
ляции. Сегодня счёт госивонов идёт 
на тысячи, а проживают в них в основ-
ном не учащиеся, а молодые работники 
низшего звена, добавила она.

— В Китае есть арендные дома 
с квартирами площадью 4,5 кв. м. А вот 
в Европе первенство по минимальной 
площади жилья принадлежит имен-

но Москве, — подчеркнула Наталья Са-
зонова.

Такая недвижимость наиболее по-
пулярна среди инвесторов, а арендато-
рами становятся молодые и активные 
люди без семьи, график которых обычно 
не предполагает длительного пребыва-
ния дома, сказала руководитель отдела 
продаж девелоперской компании «Мар-
макс» Анна Терехова. Но предложения 
псевдоапартаментов, которые предлага-
ются в изначально не приспособленных 
для этого зданиях (бывшие промышлен-
ные предприятия, офисные здания и т.д.), 
дискредитируют само понятие «апарта-
менты», считает коммерческий дирек-
тор ГК «Основа» Игорь Сибренков.

Говорить о комфортности прожи-
вания в лотах минимальной площади 
не приходится — они часто не имеют 
даже окон и слабо приспособлены для 
длительного пребывания, добавил де-
велопер.
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с началом курортного сезона, устрем-
ляются на юг, в связи с чем растут 
спрос и цены, добавил он.

— Авиакомпании в большинстве 
своём используют системы управле-
ния доходами, которые по мере роста 
спроса на перевозки закрывают наи-
более дешёвые классы бронирования 
(прекращают их продавать). Соответ-
ственно, изменение тарифов месяц 
к месяцу от марта до августа практи-
чески всегда происходит в одном на-
правлении — они повышаются, — объ-
яснил эксперт.

Но 2022 год был исключением: пе-
ревозчики на фоне доведения бюд-
жетных субсидий до авиакомпаний 
летом провели масштабные скидоч-
ные акции, которые скорректирова-
ли уровень тарифов. Но уже во вто-
ром полугодии динамика тарифов 

вернулась к многолетней норме, до-
бавил Олег Пантелеев.

Удорожание перелётов на 16% экс-
перт не считает резким, ведь в абсо-
лютном значении показатели остают-
ся около 7400–7500 рублей. Во второй 
половине прошлого десятилетия 
цены на протяжении нескольких лет 
топтались в районе 6000–6500 рублей 
в один конец, добавляет эксперт.

Несмотря на чистую прибыль 
большинства перевозчиков, опера-
ционный убыток участников отрас-
ли, по данным профильной авиаци-
онной ассоциации АЭВТ, составил 
144 млрд рублей в 2022 году, напом-
нил Олег Пантелеев. По мнению экс-
перта, это свидетельствует о том, что 
тарифная выручка компаний всё ещё 
не покрывает издержки. Поэтому биз-
нес, конечно, должен повысить вы-
ручку, а значит, и тарифы.

Господдержка же, по мнению 
Олега Пантелеева, должна выде-

ляться на решение прикладных 
задач — выкуп самолётов, сти-

мулирование 
полётов соци-

ально незащи-
щённых слоёв населе-
ния, а также развитие 
внутреннего туризма. 

Платить просто за пассажиро-ки-
лометры не лучшая идея, заключил 
эксперт.

Младший директор корпоратив-
ных рейтингов НРА Алла Юрова счи-
тает, что ускорение динамики ро-
ста цен на билеты в апреле к марту 
связано с психологическим факто-
ром — в 2022-м поездки по России для 
многих были не в приоритете по срав-
нению с другими направлениями ис-
пользования средств. В этом году 
спрос мог оживиться, поясняет экс-
перт.

При этом сокращение господ-
держки могло сказаться на стоимо-
сти билетов по отдельным марш-
рутам, добавила она. По мнению 
эксперта, среди факторов, которые 
также могут способствовать повы-
шению цен, — перестройка процес-
сов обслуживания парка самолётов 
и ограниченные возможности уве-
личения рейсов по ряду направле-
ний внутри страны из-за низкой про-
пускной способности аэропортовой 
инфраструктуры. Давление на цену 
в дальнейшем будет оказывать и кон-
куренция между самими перевозчи-
ками, возросшая из-за ограничений 
на заграничные рейсы, заключила 
Алла Юрова.

нить. Но всё зависит от конкретных 
запчастей.

— Обычно, если у самого центра нет 
деталей, их пытаются найти на скла-
дах поставщиков в России: в течение 
трёх-четырёх дней запчасти получа-
ют для гарантийного ремонта. Если же 
их не удаётся найти в РФ, заказывают 
через дружественные страны, что за-
ймёт два-три месяца, — заметил собе-
седник «Известий» в «Авилоне».

Председатель Союза потребителей 
Пётр Шелищ рассказал, что поставки 
запчастей соответствуют обязатель-
ствам компании перед российскими 
потребителями.

«Известия» направили запрос 
в Федеральную таможенную службу 
с просьбой уточнить, как до настоя-
щего момента шли поставки деталей 
бренда Mercedes в страну. Но там от-
метили, что «информация по компа-
ниям является конфиденциальной», 
служба её не разглашает.

�� РЕШЕНИЕ ВСЕХ ПРОБЛЕМ

Весной 2022 года завод немецкой ком-
пании остановил свою работу и пре-
кратил поставки дилерам. В сере-
дине марта Ассоциация российских 
автодилеров сообщила о проблемах 
с поставками запчастей от ряда ино-
странных производителей, включая 
Mercedes. В октябре 2022-го глобаль-
ный Mercedes-Benz заявил о планах 
в ближайшее время уйти с россий-
ского рынка, остановить производ-
ство своих машин в РФ и продать 
доли в местных дочерних организа-
циях. Всю собственность должен по-
лучить локальный инвестор, один 
из дилеров немецкой марки — «Авто-
дом». До сих пор иностранный бренд 
закрывал сделку.

Решение проблемы с поставка-
ми запчастей для моделей марки 
Mercedes-Benz можно только привет-
ствовать, сказала «Известиям» глава 
группы по работе с автопроизводи-
телями компании «Деловые решения 
и технологии» (бывшая Deloitte) Та-

тьяна Кофанова. Для автовладельцев 
важно получить качественную зап-
часть, а прозрачная цепочка постав-
ки, когда владелец понимает, откуда 
и от кого пришла деталь, — это сей-
час гарантия такого качества, доба-
вила она.

— В целом и другие иностранные ав-
токонцерны не сидели весь год сложа 
руки. Они пытались сделать всё, что-
бы обеспечить российских потреби-
телей деталями, ни у кого не было же-
лания оставить их без гарантийного 
обслуживания. Ведь это риски для 
их собственной репутации, — отме-
тила она.

Например, компании запрашива-
ли разрешения у европейских и аме-
риканских регуляторов на такие по-
ставки в Россию через автодилеров, 
но бизнес был вынужден следовать 
санкционным ограничениям, пояс-
нила эксперт. Сейчас, когда заверша-
ется сделка по выходу из актива в РФ 
его старого собственника (Mercedes-
Benz), появилась возможность завоз-
ить запчасти совершенно официаль-
но через «Автодом».

В «Общественной потребитель-
ской инициативе» (ОПИ) «Извести-
ям» напомнили, что совместно с Рос-
потребнадзором принимали меры, 
которые заставили автопроизводи-
телей восстанавливать свои постав-
ки в РФ. Например, подавали иски к за-
рубежным концернам. Так, к примеру, 
было с компанией Toyota — она возоб-
новила ввоз деталей для гарантийно-
го ремонта. Иностранцы применяли 
и другие варианты, например исполь-
зовали нераспроданные машины в ка-
честве доноров запчастей для гаран-
тийного ремонта и так далее.

Глава ОПИ Олег Павлов добавил: 
в условиях моратория на провер-
ки в продаже появляются подделки, 
их эксплуатация может привести к по-
ломке, это создаёт риски для безопас-
ности дорожного движения. Поэтому 
потребителям всё-таки стоит внима-
тельно относиться к выбору места для 
покупки деталей, уверен эксперт.
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Бурная деятельность

Мария Абунина 

Астрофизик

Г еомагнитная буря, которая началась 
23 апреля и продолжается до сих 

пор, имеет шансы стать одной из са-
мых мощных в текущем цикле сол-
нечной активности — то есть с янва-
ря 2020 года.

Наиболее мощные геомагнитные 
бури обычно являются следствием 
больших энерговыделений на Солн-
це. Вспышки довольно быстро до-
стигают орбиты Земли — на это тре-
буется около двух суток.

Нынешняя буря — третья мощная 
в этом году. Первая случилась 27–
28 февраля. Максимальный Kp-ин-
декс (отклонение магнитного поля 
Земли от нормы в течение трёх ча-
сов) у неё достигал значения 7. 
Следующая возникла 23–25 мар-
та — со значением 8. Нынешняя уже 

достигла показателей мартовской 
и может превысить их.

Магнитные бури по своей мощ-
ности делятся на пять классов. 
Но явления высшего, пятого клас-
са не очень частые — за всю историю 
наблюдений (с 1755 года) их зареги-
стрировано 41. Последняя — в ок-
тябре 2003 года. Сильные бури это-
го года, в том числе и нынешняя, 
относятся к 3-му и 4-му классам, 
то есть до абсолютных рекордов 
им далеко.

Геомагнитные бури сопрово-
ждают нас постоянно, и бояться 
их не нужно. Во второй половине 
XX века в год в среднем регистриро-
валось 50–55 бурь, в последние годы 
это количество уменьшилось до 20–
30. Это связано с тем, что солнеч-
ная и геомагнитная активность 
в XXI веке намного ниже, чем в XX.

Геомагнитная активность много 
на что влияет. Бури формируют со-
стояние космической погоды в око-
лоземном космическом простран-
стве, а оно влияет на космическую 
инфраструктуру, которая для жизни 
человека всё более и более важна: 
безопасность космических аппара-
тов, коммуникация, связь, телеви-
дение, навигация и прочее. Сейчас 
существует много областей жиз-
ни, в которых важны спутниковые 
данные и наблюдения. А в периоды 
больших магнитных бурь проводить 
спутниковые наблюдения становит-
ся проблематично.

 

A Законопроект был внесён 
в нижнюю палату в феврале 

2023 года. Его планируют рассмотреть 
в первом чтении уже в эту весеннюю 
сессию, сказал один из разработчиков 
документа — первый заместитель пред-
седателя комитета ГД по строительству 
и ЖКХ от ЛДПР Владимир Кошелев.

— Проблема шума в многоквартир-
ных домах волнует жителей всех регио-
нов. Несмотря на действие в субъек-
тах РФ местных законов о тишине, эта 
проблема остаётся. Единый закон, ре-
гулирующий этот вопрос, необходим — 
нужны правила, которыми будут ру-
ководствоваться на территории всей 
страны, — сказал «Известиям» член Со-
вета Федерации Анатолий Артамонов.

Сегодня каждый субъект уста-
навливает такие нормы самостоя-
тельно. К примеру, в Москве нельзя 
шуметь с 23.00 до 7.00 в любой день, 
а в Подмосковье — с 21.00 до 8.00 в буд-
ни и с 22.00 до 10.00 в выходные и празд-
ники.

Важно при этом, чтобы в документе 
было как можно чётче прописано, что 
считается нарушением режима ти-
шины, отметил Анатолий Артамонов. 
К примеру, как определить, какой уро-
вень громкости телевизора допустим 
для человека, который в 6.00 собира-
ется на работу и смотрит новости, по-
яснил он.

— У всех людей разная восприим-
чивость к звукам. Кроме того, в раз-
ных домах может быть разная слыши-
мость, и где-то звуки новостей не будут 
слышны соседям, а в другом доме нао-
борот, — сказал сенатор.

Следует не допустить перегибов, 
когда соседи, руководствуясь единым 
законом, станут вызывать полицию 
по любому поводу или, наоборот, ко-
гда громкие звуки будут оправдывать-
ся тем, что в документе не прописаны 
критерии шума, добавил он. Принятие 
на федеральном уровне закона о тиши-
не необходимо, при этом дополнитель-
но должны быть чётко регламентирова-
ны отдельными актами правительства 
уровень шума и штрафы за нарушение 

покоя граждан, подчеркнул Анатолий 
Артамонов.

— С проблемой шума боремся не пер-
вый год, к депутатам поступает много 
обращений из разных регионов. По-
скольку сегодня нет единого стандар-
та тишины в стране, постоянно возни-
кают конфликты, — сказал Владимир 
Кошелев.

Мера поможет исключить правовые 
пробелы в законодательстве субъек-
тов, отметил член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ от «Единой 
России» Александр Якубовский. Фикса-
ция нарушений с помощью управляю-
щих компаний может упростить работу 
правоохранителей по привлечению ви-
новных к ответственности, считает он.

— Нужно отдельно прорабатывать 
механизм составления таких актов. 
При этом нужно избежать злоупотреб-
лений со стороны управдомов, а так-
же следить за тем, чтобы это не вызва-
ло дополнительного роста платежей 
за услуги управдомов, — считает пар-
ламентарий.

Не всегда соседям удаётся найти об-
щий язык без строгих норм регулирова-
ния, и приведение их к единообразию 
добавит гражданам понимания о пра-
вилах добрососедства, считает зампред 
комитета ГД по строительству и ЖКХ 
от фракции «Справедливой России — 
За правду» Александр Аксёненко.

Введение единого разрешённо-
го времени для строительных ра-
бот, которые возможно проводить 
на территории того или иного субъек-
та, максимально упростит процесс для 
строителей и для людей, которые ку-
пили квартиру в новом доме, отметил 
депутат ГД от фракции «Новых людей» 
Владимир Плякин.

Также инициативу поддерживают 
во фракции КПРФ, сообщил её член, 
первый зампред комитета ГД по стро-
ительству и ЖКХ Роман Лябихов.

— УК получат право, а не обязанность 
проводить профилактические беседы 
с жильцами и привлекать их к ответ-
ственности — составлять акт о нару-
шении тишины и покоя граждан для 
последующей передачи в органы вла-
сти, — отметил Владимир Кошелев.

С помощью УК можно будет значи-
тельно облегчить своевременное уста-
новление фактов нарушений, согласен 
сопредседатель комитета по строи-
тельству «Деловой России», акционер 
«Глимс-Продакшн» Алексей Долматов.

Вопрос комфортного отдыха граж-
дан не может быть вторичным, сказал 
председатель совета директоров ГК 
«Праймкей» Олег Малахов. По мнению 
юриста, основателя и руководителя 
консалтинговой группы vvCube Вади-
ма Ткаченко, при этом должна остать-
ся возможность корректировки еди-
ных норм для конкретных регио нов 
и отдельных случаев. Например, для 
новостроек, пояснил юрист.

Поставили лай
Регионы получат право на усыпление опасных собак

Наталья Башлыкова 

Р егионы получат право на усыпле-
ние бездомных собак, которые на-

падают на людей, — они смогут регу-
лировать это своими законами. Как 
выяснили «Известия», правительство 
поддержало соответствующий законо-
проект «Единой России» и «Новых лю-
дей». В кабмине объясняют необходи-
мость новых норм неблагоприятной 
обстановкой в некоторых субъектах. 
В «Русской гильдии кинологов» проб-
лему признают, однако предлагают раз-
работать методику определения агрес-
сивности животных, чтобы не допустить 
перегибов на местах.

Госдума 16  мая может принять 
в первом чтении законопроект депута-
тов фракций «Единой России» и «Новых 
людей», сообщили «Известиям» в ниж-
ней палате парламента. Документ 
предлагает наделить губернаторов 
и заксобрания правом устанавливать 
порядок обращения с бездомными 
животными на их территориях. Но-
вая норма даст возможность регионам 
принимать свои законы, которые будут 
определять с учётом мнения местного 
населения дальнейшую судьбу собак, 
в том числе, как пояснили в Госдуме, 
их усыпление.

«Принимая во внимание сложившу-
юся в ряде субъектов РФ неблагопри-
ятную обстановку, связанную с обра-
щением с животными без владельцев 

и необходимостью предотвращения 
причинения ими вреда жизни или здо-
ровью граждан, предлагаемые изме-
нения представляются обоснованны-
ми и обеспечивающими безопасность 
и законные интересы граждан», — го-
ворится в положительном отзыве пра-
вительства.

Как пояснили авторы законопроек-
та, в числе которых глава комитета ГД 
по экологии Дмитрий Кобылкин, у ре-
гионов должны появиться более широ-
кие права для защиты граждан.

— Действующий закон об обра-
щении с животными очень строгий, 
он не позволяет принимать более 
жёсткие меры к бездомным собакам, 
которые нападают на людей. Поэто-
му мы видим, что чиновники из-за не-
принятия мер после таких инцидентов 
оказываются в тюрьме, но насколько 
они виноваты — большой вопрос, — по-
яснил «Известиям» один из авторов за-
конопроекта Николай Будуев.

По его словам, этот законопроект 
призван выправить ситуацию, регио-
нальные власти сами должны выбрать, 
как им решить эту проблему.

— Необходимо вести речь о такой 
мере, как усыпление, так как в ряде 
субъектов РФ, особенно это касает-
ся Дальнего Востока, участились слу-
чаи нападения собак на людей. Бук-
вально недавно бродячие животные 
убили мальчика в Оренбурге. Эти ре-
зонансные случаи происходят посто-

янно. После них возникает вопрос: 
а что важнее — жизнь собаки или че-
ловека? — пояснил «Известиям» Нико-
лай Будуев.

По его словам, холод и голод в ре-
гионах Сибири толкает бездомных жи-
вотных на объединение в стаи и охоту 
за людьми и более слабыми животны-
ми. Особенно опасными становятся 
особи, которые скрещиваются с волка-
ми, они обладают силой волка и умом 
собаки, отметил депутат.

По данным Роспотребнадзора, 
по итогам 2022 года количество уку-
сов и облизываний в России состави-
ло более 228 тыс. случаев.

Последний громкий случай, свя-
занный с нападением бездомных со-
бак, произошёл в Оренбурге. 16 апреля 
стая животных загрызла восьмилетне-
го мальчика. Как сообщили в мэрии го-
рода, животные были стерилизованы 
и чипированы. Причём жалобы на эту 
стаю поступали неоднократно. Ра-
ботники городского управления ЖКХ 
и подрядной организации выезжали 
в этот район и забирали безнадзорных 
животных. Однако по законодатель-
ству по истечении срока передержки 
возвращали в привычное для них мес-
то обитания.

На следующий день после этого ин-
цидента спецпредставитель президен-
та РФ по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов заявил о необходи-

мости усыплять бродячих собак, если 
их не берут из приютов в домашние ус-
ловия.

— Нужно изменить закон, по которо-
му все бездомные собаки отлавлива-
ются, размещаются в приютах. Заин-
тересованные люди, если хотят взять 
собаку, приезжают, знакомятся с ней 
и берут её домой. А если не берут, то, 
извините, скажу страшную вещь, та-
кие собаки должны гуманно умерт-
вляться, если мы хотим, чтобы не было 
бездомных животных, которые броди-
ли бы по улицам и регулярно убивали 
людей, — сказал Сергей Иванов.

Законодательное собрание Орен-
бургской области в конце прошлой не-
дели обратилось к спикерам Госдумы 
и Совета Федерации с законопроектом, 
которым также предлагается разре-
шить гуманное усыпление животных. 
Ранее в ГД неоднократно вносились за-
конопроекты, которые предусматри-
вали решение этой проблемы, но они 
не были приняты. Например, предлага-
лось запретить выпускать бездомных 
животных из приютов.

Тяга к «Знанию»
О чём говорят участники просветительского марафона

Общество

МНЕНИЕ 

« СЛЕДУЕТ НЕ ДО

ПУСТИТЬ ПЕРЕ

ГИБОВ, КОГДА 

СОСЕДИ СТАНУТ ВЫЗЫ

ВАТЬ ПОЛИЦИЮ ПО ЛЮ

БОМУ ПОВОДУ ИЛИ КО

ГДА ГРОМКИЕ ЗВУКИ БУДУТ 

ОПРАВДЫВАТЬСЯ ТЕМ, ЧТО 

В ДОКУМЕНТЕ НЕ ПРОПИ

САНЫ КРИТЕРИИ ШУМА

Шумным видом

Елизавета Морозова

П росветительский марафон «Знание.
Первые» стартовал 24 апреля в пяти 

российских городах — Москве, Екате-
ринбурге, Архангельске, Пятигорске 
и Луганске. Самые статусные спикеры 
выступили в столичном Манеже. Пер-
вый замруководителя администрации 
президента РФ Сергей Кириенко назвал 
знания главным противоядием против 
лжи и фейков; министр финансов Антон 
Силуанов констатировал, что ЕС «исчер-
пался», пытаясь сделать России больно; 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков призвал расшатывать западную 
информационную монополию; а Алек-
сей Учитель советовал молодым людям 
связать свою жизнь с режиссурой, хотя 
и признал, что счастью в личной жизни 
это вряд ли поспособствует.

Просвет и тел ьск и й марафон 
российского общества «Знание» 
в 2023 году проходит уже пятый раз. 
Его площадки открылись в Москве, 

Екатеринбурге, Архангельске, Пяти-
горске и Луганске. За три дня марафо-
на — с 24 по 26 апреля — на них высту-
пят почти 200 спикеров. В московском 
Манеже послушать лекции о политике, 
экономике, культуре собрались тыся-
чи молодых людей.

Во время открытия марафона «Зна-
ние.Первые» его участники почтили 
минутой молчания память погибших 
участников специальной военной опе-
рации на Украине.

— Наши главные герои — это ребята, 
которые воюют в зоне специальной во-
енной операции. Они настоящие герои, 
и, к сожалению, не все из них дожи-
вут до победы, — заявил, приветствуя 
участников мероприятия, первый за-
меститель руководителя администра-
ции президента РФ Сергей Кириенко.

Он призвал каждого внести свой 
вклад в общую победу и «максималь-
но использовать свои возможности». 
А спикеров трёхдневного марафона 
назвал примерами для подражания.

— У вас есть уникальная возмож-
ность, посмотрев на этих людей, сделать 
какие-то выводы для себя, — заявил он.

По словам Сергея Кириенко, имен-
но знание становится главным проти-
воядием против лжи и фейков.

— Знание своей истории даёт силы 
и точку опоры для того, чтобы двигать-
ся в будущее, — отметил он. — У стра-
ны, народа, который забыл свою исто-
рию, своё прошлое, никогда не бывает 
будущего.

Один из спикеров форума — пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков — заявил, что гордится своим сы-
ном Николаем, который участвовал 
в СВО.

— Он принял решение, и я с уваже-
нием к этому отнёсся, — сказал Песков, 
отвечая на вопросы во время мара-
фона. — Мы, конечно, очень серьёзно 
с ним говорили, но он взрослый мужик 
уже, он не ребёнок, ему не 18 лет.

Дмитрий Песков назвал «чудовищ-
ной ложью» заявления о том, что Рос-

сия начала спецоперацию безо всяких 
причин, отметив, что те, кто так гово-
рит, «никогда не рассказывают всю 
предысторию».

— Так устроен этот информацион-
ный мир, и так устроена та самая за-
падная монополия на владение ин-
формационными потоками, мировая 
монополия, которая подвергается 
эрозии, — сказал он. И добавил, что 
«рано или поздно не только Россия, 
но и другие страны расшатают запад-
ную монополию в информационной 
сфере».

Лидер Донецкой народной респуб-
лики Денис Пушилин выступил с лек-
цией «Новые регионы России: жизнь 
на передовой» и назвал принятие ДНР 
в состав России долгожданным собы-
тием.

— Новая страничка была открыта 
для всех нас, — сказал он.

Не считать пакеты санкций, а зани-
маться своим делом призвал министр 
финансов Антон Силуанов.
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Влияют геомагнитные бури 
и на наземные структуры — на линии 
электропередачи, автоматику на се
верных железных дорогах. Даже 
на полёты птиц, которые ориенти
руются по магнитному полю Земли 
и могут сбиваться с пути.

Людей обычно больше волну
ет влияние бурь на их здоровье. 
Но СМИ часто заставляют их волно
ваться гораздо больше, чем нужно. 
Да, безусловно, оно есть, но гораздо 
слабее, чем, например, воздействие 
погоды, окружающей среды или ра
циона питания.

Кроме того, чётко отделить вли
яние космической погоды на здоро
вье от других факторов очень тяже
ло, так как в этой области проведено 
очень мало исследований. И на этой 
почве очень много спекуляций.

Нужно помнить, что человек все
гда жил в условиях переменной сол
нечной и геомагнитной активности 
и в среднем за всю жизнь испыты
вает на себе 3–4 тыс. магнитных 
бурь. Учёные давно не только изуча
ют магнитные бури, но и старают
ся прогнозировать их. Ведь можно 
значительно снизить отрицатель
ное влияние магнитных бурь, если 
знать заранее, когда и что будет. 
В ИЗМИРАН для этого в 1998 году 
был создан Центр прогнозов косми
ческой погоды.

Но помимо отрицательного влия
ния на многие аспекты человече
ской жизнедеятельности геомагнит

ные бури сопровождаются и такими 
прекрасными явлениями, как по
лярные сияния. Чем интенсивнее 
буря, тем более яркими они будут, 
и их можно видеть не только на вы
соких широтах, но даже и в таких 
местах, для которых эти явления 
природы нехарактерны (например, 

в Москве, Брянске и даже в Орен
бурге). Многие люди следят за про
гнозами магнитных бурь не для того, 
чтобы испугаться, а чтобы зарядить 
свою камеру, купить билеты на Се
вер, насладиться прекрасными ви
дами и сделать замечательные фото 
или видео.

 

Откликнулись на «Вызов»
Посещаемость кинотеатров выросла в два раза

Олег Клещев 

По данным ЕАИС, фильм с Юлией Пе-
ресильд в главной роли в первые 

дни проката заработал 423,5 млн руб-
лей. Новинка не оставила шансов гол-
ливудскому блокбастеру «Джон Уик 4», 
который собрал в эти выходные всего 
25 млн. Ниже ожиданий выступил де-
тективный триллер «Мизантроп»: кас-
са ленты составила 13,7 млн — третье 
место. «Известия» подводят итоги ми-
нувшего уикенда.

�� ХЬЮСТОН,  
У НАС НЕТ ПРОБЛЕМ

Согласно ЕАИС, «Вызов» смог под
стегнуть интерес зрителей — посе
щаемость кинотеатров выросла в два 
с лишним раза (с 0,8 до 1,7 млн человек). 
Из них подавляющее большинство 
(1,2 млн) выбрало именно космиче
скую новинку. Второй фильм по посе
щаемости — «Джон Уик 4». Но на него 
сходили всего 66,5 тыс. человек, что 
даже близко не дотягивает до пока
зателей «Вызова». Остальные карти
ны даже не смогли преодолеть рубеж 
50 тыс. зрителей.

Как рассказала «Известиям» прези
дент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова, «Вызов» может рассчиты
вать и на бóльшую кассу.

— У фильма отличный «сарафан» 
и рекламная кампания, которая только 
набирает обороты. В ближайшее вре
мя релизу покорится планка в полови
ну миллиарда, далее фильм ворвётся 
в майские праздники, где приумножит 
кассу, — прогнозирует эксперт.

«Вызов» Клима Шипенко с отрывом 
лидирует по всем показателям. На
полняемость залов составляет 26 че
ловек, а средняя наработка — 8,8 тыс. 
рублей. А по количеству сеансов но
винка обгоняет серебряного призёра 
почти в 12 раз (4,1 тыс. против 47,6 тыс. 
показов).

Четыре недели подряд первую 
строчку топа ЕАИС удерживал «Джон 
Уик 4», но его показатели неуклон
но шли вниз. За прошедшие выход
ные картина собрала 25 млн рублей, 
чем обеспечила себе вторую строчку 
рейтинга. Согласно ЕАИС, на один по
каз приходили 16 человек, а средний 
заработок с сеанса составил почти 
6 тыс. рублей. В сравнении с премьер
ным уик ендом цифры «Уика» снизились 
почти в два раза, но, как считает Ольга 
Зинякова, боевик с Киану Ривзом ещё 
себя не исчерпал.

— «Уик» сможет заработать и в май
ские праздники — у боевика факти

чески нет конкурентов в своём жан
ре, «сарафан» хороший плюс народная 
любовь к Ривзу привлекут новых зри
телей, — полагает глава «КАРО».

Общие сборы «Джона Уика» состав
ляют 786 млн рублей, и до миллиар
да он вряд ли дотянет, но за майские 
праздники с большой вероятностью 
лента преодолеет рубеж 800 млн.

�� «ВЫЗОВ» ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

«Мизантроп» Дамиана Сифрона пока
зал скромный результат: в премьер
ный уикенд триллер заработал все
го 13,7 млн рублей. Как считает Ольга 
Зинякова, основные причины слабого 
старта — серьёзная конкуренция и не
достаточный маркетинг.

— Понятно, что сейчас всё внимание 
приковано к холдоверу. Плюс «Мизан
троп» не добил до целевой аудитории 
проекта. Налицо ограниченность ин
струментов коммуникации с моло
дёжной аудиторией, которую очень 
сложно покрыть за счёт доступных 
соцсетей, — объяснила эксперт «Из
вестиям».

В прошедшие выходные количе
ство сеансов «Мизантропа» держа
лось на уровне 3,9 тыс., а посмотрели 
его 37,3 тыс. человек. При этом на один 
показ ходили в среднем десять человек, 
а наработка составила по 3,5 тыс. руб
лей, хотя по количеству сеансов трил
лер близко к «Джону Уику» (у боевика 
их было 4,1 тыс.).

У «Котов Эрмитажа» всё стабильно — 
семейный мультфильм поднялся с пя
той на четвёртую строчку рейтинга, за
работав 12 млн рублей (на 4 млн меньше, 
чем в период с 12 по 16 апреля). По сред
ней наработке и наполняемости залов 
анимационная лента обгоняет бронзо
вого призёра — по 3,7 тыс. и 15 человек 
соответственно. А вот картина Сари

ка Андреасяна «На солнце, вдоль рядов 
кукурузы», которая держалась пример
но на одном уровне с «Котами», спусти
лась с четвёртой на девятую позицию, 
собрав 6 млн рублей.

Ещё одна новинка минувшего уик
енда, показавшая скромные результа
ты, — хоррор «Гремлины: Хранители 
леса». Картина боролась за зрителей 
с другим ужастиком — «Паранормаль
ные явления. Отель призраков», но, 
видимо, аудиторию больше интере
совал «Вызов». «Гремлины» располо
жились на десятой строчке топа, за
работав 4,8 млн рублей. В среднем 
на один показ ходили всего семь че
ловек, это один из самых низких по
казателей (ниже только у «Русского 
креста» — шесть зрителей).

�� МИР, КИНО, МАЙ

В майские праздники кинотеатры 
ожидают ещё больше зрителей. Что
бы удовлетворить интересы аудито
рии, в прокат выйдет более 20 картин. 
По словам Ольги Зиняковой, росси
ян ждёт абсолютное жанровое разно
образие.

— В праздники кинотеатры покажут 
военную драму по тексту советского 
классика Мустая Карима «Помилова
ние»; музыкальное фэнтези для всей 
семьи «Волшебная флейта»; хоррор 
«Возрождённые»; байопик «Безос»; ани
мацию «Яга и книга заклинаний»; эк
шентриллер «Банды Парижа»; а также 
комедию «Юра дворник» с Идой Галич 
и Гошей Куценко, — рассказала она «Из
вестиям».

Фанатов Джеки Чана ждёт абсурд
ная комедия «Кунгфу жеребец», а звез
да «Джокера» Хоакин Феникс вернётся 
на экраны с драмеди «Все страхи Бо». 
Так что на начало мая приходится мно
го перспективных релизов, и зрителям 
будет из чего выбрать.

Тяга к «Знанию»
О чём говорят участники просветительского марафона
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Дороже платины
Разработано малотоксичное лекарство против рака

Андрей Коршунов

И нновационный подход к лечению 
онкологических заболеваний пред-

ложили российские учёные. Они соз-
дали новый препарат на основе частиц 
платины, который под воздействием 
синего света активизируется непосред-
ственно в раковой опухоли. Таким обра-
зом, лекарство не оказывает токсиче-
ского влияния на весь организм и имеет 
минимальные побочные эффекты. Как 
рассказали «Известиям» онкологи, мяг-
кая химиотерапия с помощью нового 
средства будет особенно актуальна 
на этапе, когда иными методами, таки-
ми как хирургия или лучевая терапия, 
болезнь победить уже нельзя.

�� ДВОЙНОЙ УДАР

Учёные из лаборатории биофизики 
Научноисследовательского техно
логического университета (НИТУ) 
«МИСИС» создали инновационный пре
парат для лечения рака — рибоплатин. 
Он представляет собой сочетание уже 
известных — цисплатина (противоопу
холевое лекарство, содержащее плати
ну) и рибофлавина (витамин B2).

Преимущество нового препарата 
заключается в его двойном воздей
ствии, рассказали «Известиям» раз
работчики. С одной стороны, циспла
тин связывает молекулы ДНК раковых 
клеток, нарушая их развитие. А с дру
гой — рибофлавин под воздействием 
УФизлучения передаёт полученную 
энергию кислороду в крови, который, 
переходя в активное состояние, унич
тожает злокачественные образования.

Ещё одно важное свойство ново
го препарата в том, что он действу
ет адресно, активизируясь непо
средственно в раковой опухоли. Это 
позволяет избегать интоксикации все
го организма и тяжёлых побочных по
следствий, которые возникают при хи
миотерапии.

— В нашей работе пролекарство (ве
щество, которое по сравнению с основ
ным лекарственным средством об
ладает изменённым химическим 
строением. — «Известия») способно 
селективно активироваться в клетках 
опухолей под действием синего света, 
при этом в процессе фотоактивации 

происходит локальное высвобождение 
цисплатина, а также генерация актив
ных форм кислорода рибофлавином, — 
объяснила принцип действия препа
рата руководитель проекта, старший 
научный сотрудник лаборатории био
физики НИТУ «МИСИС» Ольга Краснов
ская.

�� КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Экспериментально было установле
но, что новый препарат под действи
ем синего света накапливается в клет
ках в 13 раз эффективнее по сравнению 
с его предшественником, отметила 
она. Это означает, что при схожих до
зировках рибоплатин обладает боль
шей противоопухолевой активностью. 

В лабораторных условиях уже неодно
кратно зафиксировано подтвержде
ние фотоактивированного высвобож
дения противоопухолевого лекарства, 
добавила Ольга Красновская.

Также, по её словам, было уста
новлено: скорость высвобождения 
действующего вещества можно кон
тролировать дозой излучения. Это по
зволит в широком диапазоне регули
ровать интенсивность химиотерапии. 
Как рассказала Ольга Красновская, ло
кальное применение препарата смо
жет избавить пациентов от его токси
ческого воздействия на весь организм 
и от связанных с этим тяжёлых побоч
ных реакций. По мнению специали
ста, это значительно улучшит каче
ство их жизни.

В ближайшей перспективе учёные 
намерены перейти к проверкам пре
парата на животных для подтверж
дения его безопасности и эффектив
ности.

�� ЩАДЯЩАЯ ТЕРАПИЯ

Мягкая химиотерапия с помощью но
вого препарата будет особенно акту
альна на этапе, когда иными способа
ми, такими как хирургия или лучевая 
терапия, болезнь победить уже нельзя, 
считает заведующая отделением про
тивоопухолевой лекарственной тера
пии Клинического центра Сеченовско
го университета Анастасия Фатьянова. 
Также она отметила, что применение 
рибоплатина скорее удорожит лечение 
по сравнению с циспатином, но в ко
нечном итоге использовать его будет 
гораздо выгоднее.

— Соединения платины при их вы
сокой противоопухолевой активно
сти имеют массу побочных эффектов, 
что существенно лимитирует или даже 
делает невозможным их применение 
у многих пациентов. Поэтому такие 
траты более чем оправданны, — ска
зала эксперт.

Препарат будет эффективен, во
первых, благодаря своему двойному 
химиотерапевтическому и фотоди
намическому действию. Вовторых, 
за счёт адресного воздействия на ра
ковые опухоли, отметил старший на
учный сотрудник Института биохи
мической физики им. Н.М. Эмануэля 
РАН Алексей Костюков.

— С помощью рибоплатина мы полу
чаем возможность не травить весь ор
ганизм, как это происходит при хими
отерапии цисплатином, а оказывать 
точечное токсическое воздействие ис
ключительно на области, поражённые 
злокачественными образованиями. 
Таким образом, мы уменьшим коли
чество осложнений при лечении ра
ковых заболеваний, сможем снизить 
дозировки препарата и длительность 
процедур, — сообщил эксперт.

В настоящее время исследователи 
из НИТУ «МИСИС» сосредоточились 
на поиске наиболее эффективных ком
понентов препарата и их оптимальных 
количествах. Работу поддерживает 
Российский научный фонд.

МНЕНИЕ

Жители Московского региона наблюдали северное сияние в ночь на 24 апреля

« МЯГКАЯ 

ХИМИО ТЕРАПИЯ  

С ПОМОЩЬЮ 

НОВОГО ПРЕПАРАТА БУДЕТ 

ОСОБЕННО АКТУАЛЬНА 

НА ЭТАПЕ, КОГДА ИНЫМИ 

СПОСОБАМИ, ТАКИМИ  

КАК ХИРУРГИЯ ИЛИ ЛУЧЕ-

ВАЯ ТЕРАПИЯ, БОЛЕЗНЬ 

ПОБЕДИТЬ УЖЕ НЕЛЬЗЯ
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— Мне кажется, надо заниматься 
своим делом и идти вперёд, не считая 
и не оборачиваясь на эти ограничения 
и санкции, — сказал он. — Что касается 
очередных пакетов санкций, если чи
тать сегодняшнюю прессу, то ЕС уже 
исчерпался — уже не знает, что бы та
кое сделать, чтобы сделать больно 
России.

По его словам, несмотря на все 
ограничения, «на все сжатия эконо
мики», самые важные отрасли эконо
мики продолжают развиваться.

— Мы точечно направляем в самые 
важные отрасли и сегменты денеж
ные средства, — рассказал он. — Это 
социальная политика, технологиче
ская независимость, инфраструктур
ное развитие. По этим направлениям 
был сделан упор, и это дало результат. 
Поэтому мы минимально почувство
вали все ограничения.

Россия будет двигаться вперёд — 
несмотря на то, какая будет погода 
на мировых финансовых, экономиче

ских и политических рынках, полага
ет глава Минфина.

О творчестве и стремлении к нему 
с участниками марафона пообщал
ся кинорежиссёр, народный артист 
РФ Алексей Учитель. Тем, кого при
влекает режиссура, он посоветовал 
начинать заниматься ею как можно 
раньше.

— Есть мнение, что в эту профес
сию должны идти пожившие и опыт
ные люди, но я противник этой точки 
зрения, — сказал он. — Я сам учусь у мо
лодого поколения, мне интересно, как 
они видят жизнь.

Он предупредил, что «режиссура — 
это образ жизни», а «изза большого 
количества съёмок можно потерять 
счастье в личной жизни», и пригласил 
участников марафона посетить съём
ки своего сериала и «возможно, даже 
сняться в массовке». Так, по его сло
вам, они смогут приобщиться к работе 
в кино и уже осознанно сделать свой 
выбор будущей профессии.

А в беседе с «Известиями» Алек
сей Учитель призвал молодёжь поча
ще смотреть российское кино и под
держивать его.

— Это очень важно, потому что 
мы проходим интересный период, 
когда на рынке нет многих ведущих 
американских фильмов, — указал он. — 
Для нас это проверка и испытание — 
сумеем ли мы убедить нашего зрителя, 
что российское кино можно смотреть.

На московской площадке марафо
на молодые люди не только слушали 
выступления лекторов, но и общались 
с HRэкспертами на стендах партнёров. 
Там они могли узнать о стажировках, 
карьерных возможностях и вариан
тах поддержки талантливой молодё
жи. За активность во время лекций 
и на партнёрских площадках участни
ки получали вознаграждение: на тер
ритории марафона действует своя 
«валюта». Полученные монеты мож
но обменять на сувениры — толстов
ки, пледы, кружки.
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Со стороны медали 
В РПЛ продолжается борьба за тройку лидеров

Алексей Фомин

По итогам прошедшего 24-го тура 
чемпионата России по футболу пе-

тербургский «Зенит» сделал ещё один 
шаг к пятому золоту подряд. Многие 
не исключали, что московское «Дина-
мо» создаст трудности команде Сергея 
Семака, но питерцы уверенно одолели 
дома бело-голубых со счётом 3:1 и со-
хранили отрыв от идущего вторым «Ро-
стова». Для донского клуба после по-
беды над «Уралом» (3:1) стоит вопрос 
удержания своих нынешних позиций 
и завоевания серебра. Шансы на это 
усилились после обидной осечки од-
ного из конкурентов ростовчан москов-
ского ЦСКА, который в дерби с «Локо-
мотивом» упустил победу в концовке 
матча (1:1). Этим воспользовался «Спар-
так», который за счёт волевой победы 
над «Краснодаром» (4:3) оторвался 
от армейцев на три очка. А внизу та-
блицы обострилась интрига в борьбе 
за выживание, приправленная валом 
судейских скандалов, из-за которых 
уже некоторые руководители объяв-
ляют об отставке.

В марте «Зенит» вылетел из Куб-
ка России, проиграв дома «Динамо» 
(1:1 в основное время; 4:5 по пенальти). 
На основе той игры многие допускали, 
что бело-голубые могут отобрать очки 
у питерцев и в чемпионате, замедлив 

их движение к очередной победе в на-
циональном первенстве. Даже с учё-
том апрельских неудач динамовцев 
в виде вылета из Кубка и потерь бал-
лов в чемпионате они казались коллек-
тивом, способным успешно провести 
отдельный матч против лидера.

Сопротивление подопечные Сла-
виши Йокановича «Зениту» оказа-
ли, но сине-бело-голубые достаточно 
спокойно на классе воспользовались 
ошибками соперника и победили, за-
тратив ровно столько сил, сколь-
ко надо. В оставшихся шести турах 
им осталось набрать девять очков, что-
бы взять очередное чемпионство.

Поражение от «Зенита» ещё боль-
ше отдалило «Динамо» от первой трой-
ки. Отставание от неё составляет де-
вять баллов. Более того, бело-голубые 
по итогам тура выпали из первой пя-
тёрки и рискуют увязнуть в середи-
не таблицы. А борьба за медали обо-
стряется. «Ростов» вновь показал, что 
не хочет отдавать второе место. По-
допечные Валерия Карпина победи-
ли «Урал» и довели беспроигрышную 
серию в чемпионате до шести матчей.

Возможно, решающую осечку 
в борьбе за серебро допустил ЦСКА. 
Дерби с «Локо» изначально предпола-
галось крайне сложным, так как наря-
ду с армейцами «железнодорожники» 
стали лучшей командой весенней ча-

сти чемпионата. Перед очной встречей 
оба клуба набрали после зимней паузы 
даже больше очков, чем «Зенит». И то, 
что ЦСКА борется за медали, а «Локо» 
находится во второй половине табли-
цы, случилось только из-за того, что 
красно-зелёные полностью провали-
ли первую часть сезона.

После смены руководства, глав-
ного тренера и масштабного зимне-
го усиления «Локомотив» стал другой 
командой, которая могла бы бороть-
ся за призовые места, если бы так вы-
глядела с лета. Встреча с ней изначаль-
но не сулила простого набора баллов 
для ЦСКА. Но подопечные Владими-

ра Федотова по игре превзошли со-
перника. Они повели в счёте в первом 
тайме, а перед перерывом оказались 
в большинстве после удаления игро-
ка «железнодорожников» Марио Ми-
тая. Примечательно, что он заработал 
две жёлтые карточки через 20 минут 
после выхода на замену вместо полу-
чившего травму Сергея Пиняева.

Весь второй тайм красно-синие 
имели отличные возможности удво-
ить преимущество и избежать нервной 
концовки, но «Локо» оставлял в игре 
один из его новичков — вратарь Илья 
Лантратов. В результате на 87-й минуте 
сработала двойная замена Михаила Га-

лактионова. Вышедшие на поле Антон 
Миранчук и Вильсон Изидор сделали 
ответный гол своей команды. Миран-
чук навесил с углового, Дмитрий Ба-
ринов выиграл верховую борьбу, а его 
скидку замкнул не игравший с ноября 
из-за травмы Изидор.

«Локо» остался на десятом месте 
и имеет отрыв от зоны переходных 
матчей в семь очков, почти решив во-
прос с сохранением места в РПЛ. ЦСКА 
идёт на четвёртом месте, отставая 
на четыре балла от «Ростова».

— Не было каких-то особых пере-
строений после травмы Пиняева и уда-
ления Митая, потому что есть люди, 
которые могут взаимозаменять друг 
друга, — сказал «Известиям» полуза-
щитник «Локомотива» Михаил Щети-
нин. — Поэтому всё для нас прошло хо-
рошо. Спасли игру за счёт характера. 
Парни — молодцы: дотерпели, нашли 
моментик и забили мяч.

«Спартак» в домашнем матче 
с «Краснодаром» был близок к тому, 
чтобы повторить неудачу ЦСКА и даже 
дать ему догнать себя в таблице. В пер-
вом тайме «быки» открыли счёт бла-
годаря голу Джона Кордобы. На 58-й 
минуте Жоау Батчи удвоил преимуще-
ство гостей, но очень быстро хозяева 
сравняли за счёт дубля Александра Со-
болева. Первый из этих мячей он забил 
с пенальти, который стал в этом туре 
десятым во всех восьми матчах. Это ре-
корд по количеству пенальти за один 
тур в истории РПЛ. Прошлый был уста-
новлен в 21-м туре сезона-2005, когда 

команды пробили девять одиннадца-
тиметровых.

«Краснодар» сумел снова выйти впе-
рёд на 72-й минуте — отличился Эду-
ард Сперцян. Но концовка осталась 
за «Спартаком», который вырвал по-
беду благодаря голам Антона Зинь-
ковского и Квинси Промеса. По ито-
гам тура спартаковцы всего на одно 
очко отстают от «Ростова», с которым 
сыграют следующий матч.

В предыдущих турах признаки жиз-
ни начали подавать два казавшихся 
безнадёжными аутсайдера — «Хим-
ки» и московское «Торпедо». В ми-
нувшие выходные они провели оч-
ный матч. По его итогам должно было 
определиться, кто получит шанс при-
близиться к 14-й строчке, спасающей 
от прямого вылета из РПЛ и дающей 
возможность сохранить прописку 
в элите по итогам переходных матчей 
с командой первой лиги.

«Химки» повели в счёте в первом 
тайме, но перед перерывом пропу-
стили со спорного пенальти. А в на-
чале второго и вовсе проигрывали 
1:2, но в итоге одержали волевую по-
беду 4:2. 

Логос и рифмы 
Выставка конструктивизма показала  
связь слова с искусством

Сергей Уваров

Лозунги демонстраций, речи вождей, 
выступления поэтов, шрифтовые 

композиции на обложках книг и даже 
титры немых фильмов — всё это мож-
но трактовать как часть арт-процесса 
и в то же время — как коллективную по-
пытку выработать новый социальный 
язык. Выставка «Логос: голос конструк-
тивизма» в центре «Зотов», которая от-
крывается 25 апреля, наглядно пока-
зывает, как молодая советская страна 
«училась говорить» и обретала свой 
словарь образов. «Известия» в числе 
первых оценили масштабный проект, 
занявший всё историческое здание Хле-
бозавода № 5.

Центр «Зотов»  — молодая арт-
институция столицы, открывшаяся 
менее полугода назад проектом «1922. 
Конструктивизм. Начало». Первая 
выставка была попыткой разобрать-
ся, что же такое конструктивизм во-
обще и каковы его истоки. В частно-
сти, где грань между этим понятием 
и русским авангардом в целом, учи-
тывая, что большинство имён — об-
щие. Некоторые специалисты даже 
упрекали кураторов — мол, конструк-
тивизма как такового в экспозиции 
не столь уж много. Впрочем, не стоит 
забывать, что едва ли не главным «экс-
понатом» было само здание: Хлебоза-
вод № 5 на Пресне, уникальное стро-
ение 1931 года, отреставрированное 
так, чтобы сохранить и показать зри-
телям все исторические периоды его 
бытования.

Здание, конечно, никуда не делось 
и по-прежнему остаётся одной из глав-
ных приманок для посетителей, на-
глядным свидетельством конструк-
тивизма в архитектуре. Но и новый 
выставочный проект куда более сфо-
кусирован на конкретном стиле, неже-
ли прежний. Немного упрощая, можно 
сказать, что ранний авангард стремил-
ся уйти от реальности, обыденности 
(отсюда — космизм, абстракция, супре-
матизм, заумь), конструктивизм же, на-
против, как раз нацелен на утилитар-
ность, подчас нарочитую. «Логос: голос 
конструктивизма» как раз показывает, 

как слово в самом широком понима-
нии оказывается на службе общества.

Логично было бы в самом начале 
экспозиции увидеть плакаты, транс-
паранты и прочие явные проявления 
логоцентричности. Но кураторы (исто-
рик архитектуры Полина Стрельцова, 
архитектор Анна Замрий, кандидат 
искусствоведения Екатерина Лав-
рентьева и культуролог Константин 
Дудаков-Кашуро) символически на-
чинают путешествие с реконструкции 
знаменитой Башни Татлина, разме-
щённой напротив стены с кинопроек-
цией из фильмов Дзиги Вертова. Сегод-
ня мы воспринимаем это сооружение 
в первую очередь чисто визуально, 
но сам автор планировал, что внутри 
должны размещаться информацион-
ные бюро, издательство, типография 
и телеграф. Проще говоря, Башня нуж-
на, чтобы распространять Слово.

Проект так и не был реализован, 
а оригинальный макет не сохранился 
(в холле Новой Третьяковки у лестницы 
стоит тоже реконструкция, как и в «Зо-
тове»). Но один подлинный артефакт, 
связанный с Башней, до нас всё-таки 
дошёл, и на выставке он представлен: 
это транспарант 1923 года «Ни к ново-
му, ни к старому, а к нужному!», кото-
рый должен был размещаться на Баш-
не. И, конечно, это не единственный 
объект агитпропа в экспозиции. Пла-
каты Александра Родченко со слога-
нами Владимира Маяковского, ре-
кламные фотографии Эль Лисицкого, 
а ещё — речи революционных вождей, 
доносящиеся из репродукторов. Ранне-
советская эстетика здесь подана кон-
центрированно, но не лубочно. И само-
му зрителю решать: воспринимать ли 
это всерьёз или с иронией, любовать-
ся дерзостью и полётом фантазии или 
ужасаться росткам тоталитаризма.

100 лет — Моссовет 
Как один из главных театров страны отметил юбилей

Зоя Игумнова

Кончаловский, Марчелли, Талызина, 
Остроумова, Стеблов, Голобородь-

ко, Васильев, Высоцкая, Кабо, Крюко-
ва, Домогаров, Ильин и другие звёзды 
приехали в Театр Моссовета 24 апре-
ля, чтобы поздравить альма-матер с ве-
ковым юбилеем. Серьёзную дату и от-
метили серьёзно. 100-летнюю историю 
сцены рассказали голосами 100 арти-
стов за 100 минут. «Известия» побыва-
ли на вечере и поздравили Театр Мос-
совета с днём рождения.

С погодой юбилярам повезло. Сол-
нечный день, комфортный +21 градус. 
Гостей встречали с музыкой. Москов-
ский государственный симфониче-
ский оркестр под руководством Ивана 
Рудина грянул «Вальс» Арама Хачату-
ряна к драме Лермонтова «Маскарад». 
Это произведение считают символом 
Театра Моссовета. Под первые аккор-
ды на пороге театра появились актё-
ры труппы во главе с худруком Евге-
нием Марчелли.

— Где моя лопата? — громко спроси-
ла ветеран сцены Мария Кнушевицкая.

— Она у Анатолия Васильева, — ука-
зали на обладателя инвентаря.

Дело в том, что к 100-летию решено 
было посадить в сквере перед театром 
дуб. Чтобы на 200-летний юбилей по-
томки вспоминали, кто орудовал ло-
патами век назад, тружеников фото-
графировали на память. Руководил 
процессом Евгений Марчелли.

Заслуженная артистка России Ма-
рия Святославовна Кнушевицкая в но-
ябре отметит своё 90-летие. Она рань-
ше остальных пришла в театр и служит 
в нём уже 66 лет.

— Меня на работу принимал ещё 
Юрий Завадский, — призналась «Извес-
тиям» актриса. — Помню этот день как 
сейчас. Ролей он мне не обещал. Юрий 
Александрович никогда никому ниче-
го не обещал.

Тем временем народный артист Рос-
сии Анатолий Васильев уже закончил 
сельхозработы, отложил лопату в сто-
рону и рассказал, как его на работу 
брал уже следующий главный режис-
сёр театра Павел Хомский.

— Меня три раза зазывали прийти 
в труппу, но я был предан Театру Со-
ветской армии, — рассказал «Извести-
ям» Анатолий Васильев. — На той сцене 
я играл в спектаклях, которые Хомский 
ставил. Меня трижды звали, на третий 
раз я дал согласие. И уже 28 лет служу 
в Театре Моссовета.

Есть у народного артиста мечта — 
сыграть Ричарда III.

— Театр — это моя жизнь, без него 
я не я. Мне нужны зрители, хочет-
ся говорить с ними. Театр для меня — 
это храм. И я могу так говорить, имею 
право, потому что достиг определён-
ного уровня мастерства, — делится 
Анатолий Васильев.

Недавно он выпустил роль в спек-
такле «Соло для часов с боем», в кото-
ром играет с народными артистами 
Ольгой Остроумовой, Евгением Сте-
бловым и Александром Голобородь-
ко. А сейчас репетирует Достоевского.

Оказалось, празднику предшество-
вало криминальное происшествие. 
За пару дней до юбилея у служебно-
го входа в театр подожгли иномарку. 
Она так полыхала, что вспыхнул рядом 
припаркованный внедорожник, а фа-
сад здания теперь подлежит ремонту. 

Как говорят сотрудники театра, гарью 
пахнет до сих пор.

Среди гостей было много известных 
и знаменитых. Режиссёры Андрей Мак-
симов, Евгений Писарев, Алексей Бо-
родин, Владимир Скворцов, Владимир 
Панков, генеральный директор Боль-
шого театра Владимир Урин, директор 
Театра оперетты Владимир Тартаков-
ский, директор Театра Вахтангова Ки-
рилл Крок, худрук Театра Ермоловой 
Олег Меньшиков, спецпредставитель 
президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству Миха-
ил Швыдкой, глава департамента куль-
туры Москвы Александр Кибовский, 
актёры Андрей Ильин, Александр До-
могаров, Алексей Гришин, Анастасия 
Макеева.

Кроме звёздных гостей был шанс 
попасть на юбилей и у зрителей. В на-
чале марта театр объявил о начале 
продажи билетов. Но их количество 
было ограничено. Да и мест в зале 
стало меньше на пять рядов партера. 
Для того, чтобы, по замыслу режиссё-
ра, можно было показать всю беско-
нечность исторических подмостков, 
чтобы на сцену могла выйти вся труп-
па, требовалось дополнительное про-
странство. Его создали за счёт зри-
тельного зала.

Оформление пригласительных би-
летов и программки к 100-летию напо-
минало графику афиши первого спек-
такля театра «Шторм». Советский 
конструктивизм, новаторский, двух-
цветный и сдержанный, настраивал 
на строгость и полное соответствие 
возрасту.

— Театр Моссовета совсем для меня 
не чужой, — рассказал «Известиям» ху-

друк Театра имени Пушкина Евгений 
Писарев. — Я здесь работал в 2000 году 
один сезон артистом. Играл главную 
роль в спектакле Юрия Ерёмина «Се-
ребряный век». Моими партнёрами 
на второстепенных ролях были народ-
ные артисты Ольга Остроумова, Геор-
гий Тараторкин, Александр Леньков. 
Надо сказать, приняли меня насторо-
жённо. Но потом подружились. Может, 
окажись я в Театре Моссовета порань-
ше, моя актёрская карьера и сложилась 
бы. Но так как на тот момент мне было 
уже 30 лет, я принял решение изме-
нить стезю и пойти в режиссуру. Павел 
Хомский меня не воспринял в таком 
качестве. Я ушёл и сделал спектакль 
в Театре Пушкина «Одолжите тенора!» 
с Сергеем Лазаревым в главной роли. 
И меня прибрал Олег Табаков.

Разные были идеи, как отметить 
юбилей прославленного театра. Хоте-
ли традиционно выпустить премьеру 
спектакля, потом думали о капустнике 
с поздравлениями от коллег и друзей.

— А режиссёр Марина Брусники-
на предложила очень интересную 
концепцию: рассказать за 100 ми-
нут славную историю театра — бегло, 
не очень подробно. И сделать это долж-
ны 100 артистов, — поделился с «Изве-
стиями» Евгений Марчелли. — На мой 
взгляд, это самая идеальная форма 
проведения торжественного меро-
приятия.

Сотня — это не все люди, что есть 
в театре. Коллектив Моссовета насчи-
тывает 300 человек. Как признаётся ху-
друк, который пришёл сюда три года 
назад, для него оказаться причаст-
ным к истории прославленного кол-
лектива  — серьёзная ответствен-
ность. На Моссовета он смотрит, как 
на огромный корабль, на борту кото-
рого мастодонты: великие режиссёры, 
актёры, драматурги. Рядом с такими 
даже худрука порой охватывает чув-
ство робости.

Ответственным стал юбилей и для 
режиссёра-постановщика вечера Ма-
рины Брусникиной. Она коллективу 
не посторонняя.

— Я работала в Театре Моссовета, — 
говорит Марина Брусникина. — Моё 
увлечение театром началось отчасти 
из-за него. Спектакли, которые я ви-
дела очень давно — это и «Петербург-
ские сновидения», и «Глазами клоуна», 
и «Правда — хорошо, а счастье лучше» 
в постановке Юрского, — произвели 
на меня неизгладимое впечатление. 
Когда мне предложили сделать юби-
лейный вечер, я подумала, что всё это 
неслучайно.
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